
Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

Mientras realizaba unas diligencias hace un par 
de días, tuve un problema con un neumático de 
mi automóvil, por lo que llamé a un conocido 

establecimiento de la ciudad que se dedica a cambiar y 
reparar neumáticos “a domicilio”. En menos de una hora ya 
estaba conmigo la persona que habría de realizar el trabajo; 
cuando llegó nos saludamos a distancia, debiéndonos el 
apretón de manos para la próxima, y procedió a revisar mi 
vehículo.

En la plática, coincidimos en que la contingencia 
ocasionada por el Covid-19 ha afectado considerablemente 
la economía de todos, especialmente a las pequeñas 
y medianas empresas. En el caso de la persona que me 
auxilió, por ejemplo, deja de ganar porque al disminuir el 
tráfico vehicular, disminuye la cantidad de trabajo que 
podría tener.

Me llamó mucho la atención uno de los comentarios que 
hizo este señor mientras hablábamos de que hay que 
“buscarle” por todos lados para seguir generando ingresos 
a pesar la situación económica, no solo del Estado y del 
país, sino del mundo.

Esta persona me compartió que últimamente había 
conseguido trabajos de herrero para hacer muebles, que si 
bien no es su oficio acostumbrado, tampoco es ajeno éste, 
pues anteriormente había hecho alguno que otro trabajo 
de este tipo. Según me comentó, las herramientas que usa 
para su trabajo regular le sirven también para hacer piezas 
de herrería, por lo que desde hace años lo había tomado 
como pasatiempo, y ahora que vino la crisis le llegó una 
oportunidad para generar ingresos con esta habilidad, y 
no la dejó pasar.

El comentario del señor aterrizó en la realidad la 
observación que hemos plasmado en estas páginas en 
las últimas semanas, sobre la necesidad de desarrollar la 
creatividad e ingenio para buscar actividades que generen 
ingresos durante la suspensión de labores ocasionados 
por la crisis de salud.

Muchos mexicanos, como la persona que les comento, 
ven mermado el ingreso que recibían normalmente al 
disminuir la demanda de su trabajo por haber menor flujo 
económico en la sociedad. Otros mexicanos se encuentran 
temporalmente sin ingresos, pues al suspender las 
actividades los patrones no tienen de dónde sacar para 
pagar nóminas. Finalmente, hay mexicanos que tampoco 
reciben ingresos, pero a diferencia de los anteriores, estos 
no saben cuándo volverán a tener ingresos fijos, pues 
fueron despedidos de sus trabajos.

De acuerdo a información del Seguro Social, para el seis 
de abril se habían perdido casi trescientos cincuenta 
mil trabajos en México, y según un pronóstico de la 
Confederación de Cámaras Industriales, si persiste la 

suspensión de labores para el mes de mayo, sin estrategia 
por parte del poder ejecutivo para reactivar la economía, 
se espera que se pierdan un millón de empleos.

Esta es nuestra realidad actual; un país con gente con 
poco trabajo, gente que no puede trabajar, y gente que no 
tiene trabajo.

El futuro requerirá que nos reinventemos para poder salir 
adelante, tomando en cuenta que la “normalidad” a la 
que estábamos acostumbrados ya no podrá ser viable, y 
procurando la construcción de lo que queremos que sea 
esta nueva realidad.

La manera en que trabajamos y nos relacionamos ya no es 
la misma por el aislamiento al que estamos sujetos, por 
lo que debemos ser capaces de identificar qué queremos 
mantener en nuestra dinámica social cuando termine 
la contingencia; la implementación del home office, la 
modernización de los aparatos gubernamentales, y la 
difusión del aprendizaje autodidacta, son ejemplos de 
cosas positivas que estamos haciendo en el presente, y 
que nos podría interesar mantener para el futuro.

Aprovechemos estos espacios de asilamiento para 
reflexionar sobre nuestras necesidades personales 
y colectivas con el fin de tener una visión completa 
de nuestra situación, para entonces poder identificar 
opciones y áreas de oportunidad, y así trabajar sobre ellas.

Ante la adversidad, confiemos en nuestro ingenio para 
encontrar nuevas formas para salir adelante; hay que 
atrevernos a pensar diferente, porque el mundo ya es 
diferente.

EL MUNDO YA ES DIFERENTE 
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 



Semanario de Información y Análisis Político 7

3431 3431

1212

Cultura
¿Quién me ha robado...
Por Francisco Solís Peón

Información
Fundación Bepensa invita...
Especial La Revista

Línea Directa
Yucatán Solidario
Por Genoveva Castro Manzanilla

1414
Claroscuro
Pobre: ¿Bueno o Malo?
Por Francisco López Vargas

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

SUSCRIPCIONES

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

La Dirección de La Revista no 
se hace responsable por daños 
o perjuicios originados por los 
artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los 
textos refleja el punto de vista de 
los autores y no necesariamente 
de la Dirección.

Síganos en:

Indice
La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP

www.larevista.com.mx



Semanario de Información y Análisis Político8

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Como parte de las acciones que anunció 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal para 
respaldar la economía familiar en este 

período de contingencia, la Junta de Agua 
Potable y Alcantarillado de Yucatán (Japay) 
empezó la distribución de los recibos con el 
apoyo del 100 por ciento de consumo para el 
bimestre abril-mayo.

El director de la dependencia, Sergio Augusto 
Chan Lugo, informó que el beneficio se aplica 
de manera automática, es decir, no se requiere 
hacer ningún trámite especial, y que en el caso 
de las y los usuarios que están al día en sus 
pagos, sus notas aparecen con el número 0.00 
en el apartado de cantidad a pagar.

Además, debajo del documento aparece el 
siguiente aviso: “El Gobierno del Estado de 
Yucatán está subsidiando el pago de agua 
potable los meses de abril y mayo, en apoyo de 
la economía familiar ante la contingencia por el 
coronavirus”.

Por lo que toca a viviendas con adeudos 
anteriores, donde está la cantidad a pagar se 
muestra el mismo monto del adeudo que en 
su recibo anterior y en el reverso, la cifra que 
corresponde al consumo del bimestre con el 
apoyo. En otras palabras, sólo se mantiene 
el cobro atrasado y el Gobierno del Estado 
solventará el presente periodo.

Chan Lugo explicó que esto beneficia a 365 mil 
186 usuarias y usuarios registrados en el padrón 
de la Japay, incluidas las áreas doméstica, 
comercial y hotelera. Añadió que la distribución 
de los recibos arrancó ayer en el fraccionamiento 
Los Héroes y concluirá el próximo viernes 5 de 
junio. Quienes facturen mensualmente, tendrán 
dos notas en el lapso de exención.

Recordó que el pasado 30 de marzo el 
Gobernador presentó esta medida como parte 
de las acciones tomadas para hacer frente a 
los desafíos que sobrevienen a las familias del 
estado a causa de esta emergencia sanitaria.

Por último, comentó que el importe total del 
apoyo es de un aproximado de 56 millones 100 
mil pesos. La actual administración cubrirá 
durante abril y mayo los pagos de agua, así 
como la recolección de basura para los 106 
municipios de Yucatán, reiteró.

Japay distribuye recibos de agua con 
apoyo del 100 por ciento de consumo

Así llegará el recibo si el 
usuario no tiene adeudos.

En caso que el usuario tenga algún adeudo, se le hará el 
descuento pero deberá cubrir el pago atrasado. 
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Acuerdo de la OPEP+
- Revocación de Mandato
- Nota corta

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Por fin llegaron a un acuerdo 
los miembros de la OPEP+ para 
disminuir la producción de crudo 
ante la pandemia, luego de que las 
negociaciones estuviesen a punto 
de caer el jueves de la semana 
pasada ante la negativa de México a 
aceptar lo acordado por los demás 
países. – presentó a los presentes el 
editorialista, dando inicio a la plática 
de esta semana, la cual volvimos 
a organizar de manera virtual 
debido a la contingencia sanitaria 
– Esto último hizo que nuestro país 
estuviera bajo los reflectores de la 
prensa internacional, pero en una luz 
negativa.

- Leí unos encabezados que referían a 
eso, pero como no sé qué es la OPEP, 
no entendí muy bien lo que sucedió. – 
confesaron en la mesa

- La Organización de Países 
Exportadores de Petróleo es un 
órgano internacional que reúne a las 
mayores potencias petroleras del 
mundo con el fin de coordinar las 
políticas energéticas de los países 
miembros hacia el mismo sentido 
para poder darle estabilidad a los 
mercados. Normalmente se reúnen 
dos veces al año, y después de 
monitorear los mercados, deciden 
colectivamente aumentar o disminuir 
la producción de crudo para mantener 

una relación estable entre la oferta y 
demanda. – contestó la reportera – 
Ahora bien, México no forma parte 
de la OPEP sino de la OPEP+, que 
abarca a más países petroleros sin 
ser potencias.

- Ya veo; entonces, ¿qué sucedió 
el jueves de la semana pasada? – 
volvieron a preguntar

- Debido a la pandemia ocasionada por 
el COVID-19, y a la guerra de precios 
de petróleo que hace unas semanas 
entablaron Rusia y Arabia Saudita, fue 
necesario que los países productores 
tomaran cartas en el asunto, ya 
que estas situaciones ocasionaron 
que hubiesen grandes cantidades 
de gasolina barata en el mercado 
pero sin gente que comprara, lo que 
implicaba la ruina para las empresas 
petroleras. – explicó el político

- Así es, amigo político. – asintió la 
empresaria, y continuó – Por esto, los 
secretarios de Energía de los países 
miembros de la OPEP+ se reunieron 
mediante videoconferencia para 
definir cómo recortar la producción 
del petróleo durante la duración de 
la crisis, y llegaron al acuerdo de 
que todos reducirían su producción 
en un veintitrés por ciento, lo que 
equivaldría a un recorte general de 
diez millones de barriles al día; sin 

embargo, México no aceptó esta 
decisión.

- No es sorprendente la posición del 
gobierno mexicano, PEMEX perdió 
más de dieciocho mil millones de 
dólares el año pasado, y tiene una 
deuda de ciento cinco mil millones 
de dólares; reducir de esa manera 
la producción hundiría aún más una 
empresa que ya va en caída.

- Si ha costado trabajo rescatar a 
PEMEX es porque fue saqueada por 
años, mucho antes de que iniciara la 
actual administración. – expuso el 
consultor – Por eso ha costado subir 
la producción, y por eso fue la postura 
inamovible por parte de nuestro 
gobierno; era lo necesario de acuerdo 
a nuestros intereses.

- El objetivo pudo haber sido 
salvaguardar los intereses de la 
nación, pero la manera en que se 
procuró este objetivo seguramente 
tendrá consecuencias negativas para 
el país. – estableció el editorialista – 
Para empezar, Rocío Nahle, nuestra 
secretaria de Energía, se desconectó 
de la reunión sin que ésta culminara, 
luego de hacer esperar más de cuatro 
horas a sus homólogos para darles 
respuesta sobre los acuerdos, ya que 
los demás países no querían ceder a 
la posición del gobierno mexicano.
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- México proponía dejar de producir 
cien mil barriles diarios, mientras que 
el veintitrés por ciento planteado por 
la OPEP+ representaba cuatrocientos 
mil barriles menos al día para el 
Estado mexicano. –esclareció la 
reportera

- En efecto. – asintió el editorialista, 
y continuó – Este desplante de Rocío 
Nahle hizo que nuestro país figurara 
en los encabezados de la prensa 
internacional, tanto por la precaria 
diplomacia demostrada por parte 
de nuestra secretaria, como por el 
hecho de que si México no aceptaba 
el acuerdo este no se implementaría, 
ya que de acuerdo a los mecanismos 
de la OPEP es necesaria la voluntad 
unánime de los miembros para decidir 
sobre reducciones o aumentos en la 
producción.

- Coincido, esta “táctica” de 
negociación pareció más un berrinche, 
y sin duda se vio afectada la imagen 
diplomática de nuestro país. – opinó 
la abogada – Varios países miembros 

pidieron que se retire a México de las 
pláticas por la poca profesionalidad 
demostrada.

- Pues puede no haberles gustado 
la táctica, pero funcionó. – aseguró 
el analista – Se logró ganar tiempo 
para conseguir otra opción, y fue que 
Estados Unidos se ofreciera a reducir 
doscientos cincuenta mil barriles 
diarios a nombre de México. Si bien, 
Estados Unidos no es parte de la 
OPEP, los países miembros aceptaron 
el acuerdo, con lo que se logró que 
reduzcamos solamente cien mil 
barriles al día; nos fue “requetebién”.
- ¿Por qué Estados Unidos ofreció el 
apoyo sin que México lo solicitara? – 
preguntaron en la mesa

- La economía estadounidense corre 
peligro por la caída de los precios 
globales del crudo debido a que en 
los últimos años se desarrolló en 
gran medida la industria energética 
en este país, y ya es imprescindible 
para la estabilidad del mismo. – 
contestó la reportera – De hecho, 

Trump pidió a la OPEP que discutiera 
sobre la disminución de la producción 
de crudo hace unas semanas, y éste 
fue uno de los motivos de la reunión 
la semana pasada, además de los ya 
mencionados.

- ¿Bajo qué condiciones nos dio este 
apoyo Estados Unidos? – se escuchó 
entre los presente

- Ahí es donde está el problema, 
ya que no es claro. – lamentó el 
editorialista – Cuando Donald Trump 
anunció el apoyo, dijo que doscientos 
cincuenta mil barriles diarios era 
mucho para nosotros pero poco para 
ellos, y que habríamos de devolver el 
apoyo cuando estemos en mejores 
condiciones. Sin embargo, tanto 
Andrés Manuel como Rocío Nahle han 
hecho hincapié en que recibieron el 
apoyo sin ninguna condición por parte 
del gobierno estadounidense, lo cual 
sumamente extraño pues parece que 
no saben a qué se comprometieron.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La secretaria de Energía, Rocío Nahle García.
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- Me gustaría poder descartar un 
escenario en el que el gobierno 
mexicano adquiere una deuda sin 
tener comprensión o conocimiento 
sobre esta, pero al recordar que el 
gobierno de López Obrador aceptó el 
T-MEC sin saber que se comprometía 
a permitir inspecciones laborales 
realizadas por parte de Estados 
Unidos a México, me doy cuenta que 
es una realidad probable.

- A como lo veo, hay tres escenarios 
posibles. – afirmó la abogada – El 
primero es que nuestro gobierno 
haya adquirido un compromiso sin 
entender las dimensiones de éste; 
el segundo es que nuestro gobierno 
haya adquirido un compromiso, 
lo entienda perfectamente, pero 
decidan no compartirlo a la población; 
y el tercero es que Estados Unidos 
nos haya apoyado sin esperar nada 
a cambio, a modo de donación, pero 
los mismos comentarios de Trump 
debilitan la posibilidad este último 
escenario.

- Me llama la atención la segunda 
posibilidad que mencionas, amiga 
abogada, porque el presidente López 
Obrador había dicho públicamente 
que no se endeudaría para afrontar 
la pandemia, y es justo lo que hizo al 
aceptar el apoyo de Trump. – observó 
el político – Tiene sentido que el 
gobierno mexicano evite puntualizar 
las nuevas responsabilidades 
adquiridas para no hacer evidente 
la contradicción en el mensaje del 
presidente.

- Pues con el pasar de los días 
veremos en qué consiste este acuerdo 
entre México y Estados Unidos, 
porque la información dada hasta el 
momento por el gobierno mexicano 
ha sido ambigua y poco clara; así 
como veremos el impacto del acuerdo 
tomado por la OPEP, el cuál ha sido 
nulo hasta ahora, ya que los precios 
del petróleo siguen cayendo. – dijo la 
empresaria

- Es que el acuerdo tomado por la 
OPEP es bien intencionado, pero 
insuficiente. – puntualizó el consultor 
– Después de considerar y aceptar 
la propuesta mexicana, la OPEP 
anunció el pasado domingo que 
reduciría la producción de petróleo 
en nueve millones setecientos mil 
barriles al día, en vez de los diez 
millones anunciados el jueves, pero 
la realidad es que la demanda en el 

mundo ha disminuido un promedio de 
diecinueve millones de barriles al día 
en las últimas semanas, el doble de lo 
que se pactó reducir.

- Evidentemente no basta con el 
recorte establecido por la OPEP para 
detener la caída de los precios del 
petróleo, por lo que habrá que ver si 
con recortes de países no miembros 
de la organización, como Canadá, 
Noruega, o Brasil, se puede lograr 
una reducción que genere resultados 
palpables.  – señaló la reportera, y 
concluyó – También habrá que estar 
pendientes del acuerdo tomado 
entre México y Estados Unidos, 
porque como no sabemos a qué nos 
comprometimos, igual y nos convenía 
más acatar el recorte establecido 
desde un principio.
 

.  .  .
 

- Cuando en nuestro país hay 
cinco mil ochocientos cuarenta 
y siete casos confirmados y casi 
cuatrocientos cincuenta fallecidos 
por el COVID-19, de acuerdo a las 
cifras publicadas a mediados de 
semana, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador consideró buena idea 
retomar el tema de la revocación de 
mandato, sugiriendo que se realice el 
próximo año junto con las elecciones 
federales, y no en marzo del 2022 
como se había estipulado. – comentó 
para la mesa la empresaria

- Creo que esta postura del 
presidente puede tener el objetivo 
de lograr hacer campaña junto con 
los candidatos de Morena en las 
siguientes elecciones. – planteó el 
político – La encuesta publicada 
por El Financiero esta semana, en 
la que se aprecia la dramática caída 
de Morena al obtener tan solo un 
dieciocho por ciento de aprobación, 
es evidencia de lo que hemos estado 
diciendo por meses, Morena no es 
nada sin López Obrador; por esto, 
intuyo que el presidente presiona por 
estar en las boletas en las próximas 
elecciones para poder aumentar la 
viabilidad de su partido.

- Difiero contigo, amigo político. 
– dijo el analista – Considero que 
el presidente planteó adelantar la 
revocación de mandato para apaciguar 
a los sectores conservadores que 
gastan energías en criticarlo, y así 
aminorar la ansiedad de la sociedad, 
dejando bien claro cuál es la voluntad 
del pueblo.

- Yo pensaría que los comentarios 
del presidente sobre la revocación 
de mandato fueron para distraer 
a la población y a la prensa de la 
difícil situación que enfrenta con los 
Estados, como la cantidad 

La revocación de mandato, un 
distractor ante los problemas 
que tiene López Obrador con 

los Estados. 
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
de contagios en Puebla y 
Baja California, así como 
las duras críticas que el 
gobierno federal recibió 
de los gobernadores de 
estos Estados. – reflexionó 
la abogada – Importante 
señalar que ambos 
gobernadores son de 
Morena.

- Coincido, amiga abogada, 
en que López Obrador tiene 
problemas con los Estados 
y usó la revocación de 
mandato para distraernos. 
– asintió el editorialista 
– Si no es suficiente 
que la Asociación de 
Gobernadores de Acción 
Nacional hayan devuelto 
los materiales que la 
Federación envió a sus 
Estados debido a su mala 
calidad, o la crisis que hay 
en Ciudad del Carmen por 
los casos confirmados de 
COVID-19 en gente que 
regresa de trabajar de 
plataformas petroleras, 
deben ser suficientes las 
voces de los gobernadores 
de Estados del norte que 
empiezan a ponderar 
separarse del Pacto Fiscal 
ante la incapacidad del 
gobierno federal, para 
darnos cuenta del gran 
problema que tiene nuestro 
presidente, y su falta de 
disposición a enfrentarlo.

- A decir verdad, dudo que 
el presidente continúe 
refiriéndose a este tema 
en los próximos días pues 
su comentario no tuvo el 
impacto que deseaba, y 
pasó casi desapercibido.

- De acuerdo a lo que 
podemos ver en el mundo, 
el gobierno de México es 
de los gobiernos que peor 
está llevando el manejo 
de la pandemia, y eso 
se debe a la falta de apego a la realidad que demuestra 
López Obrador. Nuestro presidente perdió el toque que lo 
caracterizaba, esa visión analítica sobre lo que aquejaba 
a la sociedad y la habilidad para emitir comentarios 
pertinentes, y ahora actúa pretendiendo que lo que es 
importante para él es lo importante para el país, como Dos 
Bocas o el Tren Maya, en vez de la preocupación ante la 
pandemia. – señaló el político

- Así es, amigo político, cada día nos vamos dando cuenta 
de que el proyecto que Andrés Manuel López Obrador le 
vendió a México no existe, y que parece ser que AMLO tenía 
más ganas de ser presidente para entrar a la historia del 
país, que para hacer una buena gestión. Desgraciadamente 
para él, todo parece indicar que a fin de cuentas será 
recordado por lo pequeño que fue ante una de las crisis 
más grandes que hemos tenido. – concluyó la empresaria
 

.  .  .
 
Platicamos en la mesa sobre la suspensión del 
financiamiento por parte de Estados Unidos a la 
Organización Mundial de la Salud (OMS). De acuerdo a lo 
declarado por el gobierno estadounidense, la OMS falló 
en cumplir su objetivo fundamental, que es informar 
para contener crisis, lo que ha ocasionado millones de 
contagios y miles de muertos en todo el mundo. Según 
Estados Unidos, esto es evidencia de que no se han 
utilizado correctamente los recursos aportados, por lo que 
decidió suspenderlos. Además, Estados Unidos señaló que 
la OMS ha estado solapando las cifras oficiales de China, a 
pesar de ser presuntamente falsas.

- Si bien es cierto las que el gobierno chino ha sido 
criticado por las cifras que ha presentado, y que desde 
hace unas semanas Trump había señalado a la OMS por 
incompetente, los expertos coinciden en que la motivación 
de Estados Unidos al cortar el financiamiento fue detener 
un poco el crecimiento e influencia que está teniendo 
China con otros países al enviarles materiales de apoyo. 
– comentó la reportera – Parece ser que estas relaciones 
eran facilitadas por la OMS, y por esto Trump decidió actuar 
de esta manera.
- Sin duda es un acto importante pues puede crearse un 
precedente para que otros países lo repliquen, lo que 
demuestra la falta de liderazgo que ha tenido la OMS, y 
por lo tanto la Organización de las Naciones Unidas. – 
concluyó el analista.

Donald Trump 
suspendió el 
financiamiento a 
la Organización 
Mundial de la Salud 
(OMS).
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

Ya a corto tiempo de que nuestra nación entre a 
la llamada Fase 2, ante la contingencia mundial 
de salud con la que se transita en esta parte de 

la historia moderna. Yucatán está en pie de lucha. 
Reconociendo una nueva realidad, desde ahora, que 
irá mostrando el rostro en que conviviremos. De la 
mano con comunicaciones en donde se expresan las 
realidades de varios sectores de nuestra sociedad, 
desafortunadamente, también, aún se observan 
la falta de integración hacia las indicaciones 
institucionales por ciudadanos, que, quizá, no 
quieren instalarse en una inobjetable realidad.

Poco a poco, las secuelas hacen entender a aquellos 
que tardaron en forma parte de una ciudadanía 
responsable, solidaria. No se trata únicamente de 
decisiones humanas, sino de una amenaza que 
se expande muy rápido. La carrera por encontrar 
científicamente algo para detener de alguna forma 
los estragos en la salud mundial, abre esperanza, 
aunque, no hay certezas a corto plazo, se desea 
a mediano por la comunidad especializada. Los 
poderes de los mandatarios de los países de los 
llamados desarrollados, no han podido con el 
enemigo. Se dibuja la impotencia en sí de lo que se 
consideraba del máximo poderío.

Los cañones, morteros, tanques, bombas, y demás 
artefactos de destrucción, han quedado sin efecto. 
La voz de alto mando que inclina la voluntad de un 
país, no basta. Los jaloneos de políticos tradicionales 
por los mejores sitios del manejo de las finanzas 
públicas y soberbia de cargos públicos no se pueden 
contener ante este ingrediente, como se ha dicho 
antes, inesperado. Hay varias opiniones referentes 
al sector empresarial, pero, no se puede negar que 
serán severamente afectados. Claro, que la clase 
trabajadora, es más que comprensible sus dudas 
actuales. Hay, y habrá casos concretos en los que 
no es que no se quiera pagar deudas contraídas con 
anterioridad, sino que, la triste realidad, es que no 
habrá como cubrir esos pendientes.

No se puede dejar de observar las ilusiones de los 
infantes, quienes, sin comprender estos tiempos, 
necesitan alimentos todos los días. Los infantes 
en tratamientos por diversas causas, además de 
sus medicamentos, los padres buscando opciones 
de atención. Esa presencia en nuestras vidas que 
no podemos desatender. Así, como a nuestros 
adultos mayores en condiciones difíciles en salud 
y economía., es más, muchos de ellos, sin atención 
ni cariño desafortunadamente. Claro que esto no 
se generaliza, sino los agentes de los palacios 
comentaros de situaciones que se ven en toda la 
región yucateca.

En nuestra tierra de vivienda, el solidario 
Yucatán, reconocen los conectados en 
este encuentro virtual de la semana, 
que, tanto Mauricio Vila Dosal como 
Renán Alberto Barrera Concha 
han sostenido un paso vertical. El 
gobernador de la entidad, y el presidente 
municipal de la ciudad capital implantan 
todo tipo de estrategias para aplicar 
las políticas públicas emergentes 
requeridas. Se espera, que no se vayan 
a desviar buenas intenciones, ni vayan a 
presentarse aquellos inquietos que en el 
oído ofrecen manejos inadecuados. Hoy, 
más que nunca, el centro tiene que ser 
las vidas humanas y su conservación a 
lo máximo. No hay el mínimo espacio 
para aspiraciones políticas para el 2021 
o el 2024, o para, como sucedió en el 
pasado reciente del gobierno anterior, 
buscar llenar bolsas de dinero en 
posible provecho personal, hasta ahora, 
sin aclarar.

Los gobiernos que 
encabezan Renán 
Barrera, alcalde de 
Mérida y Mauricio Vila, 
gobernador del estado, 
se han destacado por 
las oportunas acciones 
realizadas ante la 
pandemia.

YUCATÁN SOLIDARIO 
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Los políticos que se han 
movido con esas intenciones 
personales, desde que inició 
ésta, ahora pandemia; han 
sido, no solo exhibidos, 
sino que el ciudadano, 
seguramente, lo traen muy 
presente para actuar en 
consecuencia en el momento 
oportuno, no hay duda de ello, 
se repitió en el análisis plural. 
Mauricio y Renán Alberto, 
ambos con la responsabilidad 
de demostrar sus actuaciones 
como miembros distinguidos 
de su partido el PAN, 
ante su responsabilidad 
constitucional, prácticamente son los que 
están en la mira diaria de trabajo, y, no 
se puede evitar su visión en la extensión 
de medios. Vaya, hay el sustento de estar 
aplicando su labor constante. Coinciden que 
ambos, funcionarios, estatal y municipal, 
hasta ahora, y se espera que así sigan, están 
respondiendo a la confianza ciudadana.

Se trató el caso del presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, por la política en 
visión del líder nacional de la Coparmex, 
Gustavo Adolfo de Hoyos Watlher, en dichos 
de que no ha tomado las mejores decisiones 
para el bien de México. La agrupación 
empresarial, prácticamente desde el inicio 
de la gestión del tabasqueño ha estado 
en constante enfrentamiento, no es un 
secreto. Las expresiones encontradas no 
paran. Desde luego, esto no abona, ni a una 
reconciliación anunciada por la 4T, ni a que 
fluya el empoderamiento en estos tiempos. 
La gobernanza, podría quedar ausente. Sobre 
todo, que es un sector, que, con sus juegos de 
intereses, finalmente son empresarios, pero 
que contribuyen a mantener o aumentar la 
planta laboral y el flujo de dinero.

Los agentes de los palacios 
destacaron este comentario 
en la exposición, porque, 
independiente de quien de las 
dos partes pudiera estar en 
lo correcto de acuerdo a sus 
emisiones y actos; pero aquí 
lo que urge, es que se busque 
la completa integración de la 
sociedad mexicana con poder 
público o económico, para 
que juntos se trabaje en una 
línea directa para enfrentar al 
fenómeno que no se combate 
con sombrerazos, patas, 
declaraciones o posiciones 
encontradas. Se requiere de 
más, mucho más, hay que 

destacar la gravedad de los tiempos. Va a pasar, 
sí, pero en cuánto tiempo, qué dejará, cómo será 
el proceso de levantamiento, la salud mental, la 
economía, seguridad, y muchos temas más son 
parte de acordar.

Como otros casos, hay voces a favor de uno de 
los contendientes; nos gustaría mucho evitar 
estas expresiones. Pero, lo público, lógicamente 
está la vista. Dónde está el operador que pueda 
sentar a las partes para que con la madurez que 
se requiere cada quien exponga lo conducente, 
y se acuerde lo mejor para nuestra nación. Al 
fin, los agentes de los palacios afirman que 
es el interés mayor. Ni estar buscando, fuera 
de contexto, un referéndum que coincida con 
las elecciones del 2021 y veladamente con ello 
ayudar a un partido político como puede ser 
MORENA; o dedicarse a decir que todo está mal, 
quizá pueda haber alguna cosa buena. Vale 
la pena por el bien común, un sensible y bien 
intencionado operador que tenga los tamaños 
de sentar en la mesa de acuerdos, a las cabezas 
de esas dos posiciones insistentemente 
encontradas, concluyeron los analistas, con 
gran sentido de solidaridad y responsabilidad 
nacionalista.

El líder nacional 
de la Coparmex, 
Gustavo Adolfo 

de Hoyos Watlher 
(derecha), mantiene los 
cuestionamientos sobre 
las decisiones tomadas 

por AMLO en estos 
momentos de crisis.



Semanario de Información y Análisis Político16

CLAROSCURO 

¿Se ha preguntado usted si es un 
pobre bueno o un pobre malo? No, 
créalo o no, no tiene nada que ver si 

es buena persona, si no es delincuente, 
si votó por López Obrador, Peña o 
Calderón. Nada de eso importa.

Para el actual gobierno si es pobre y 
se dedica a trabajar por su familia, ya 
sea como empleado o con un negocio 
propio, sólo lo diferencia si recibe 
dinero del gobierno o no. No importa si 
lo apoya, no importa si tiene un hijo con 
discapacidad o si ha cometido algún 
delito. Nada de eso importa.
Si paga impuestos o no, no se preocupe. 
Lo que realmente importa es si es 
beneficiario del gobierno, si recibe una 
pensión, o una beca, o un “incentivo” o 
una “tanda”.

Si no ha recibido apoyo del gobierno 
de López seguro recibirá el daño que 
su administración ya prepara en esta 
contingencia de salud y económica.
Si es pobre y tiene un pequeño negocio 
quizá reciba un crédito, pero también es 
posible que no porque sólo habrá para 
20 millones.

Como en pocas ocasiones, ser rico 
hoy es –como lo ha sido siempre- un 
privilegio porque se sientan con el 

presidente, acuerdan con él y como 
han hecho muchos negocios, tienen 
contratos, podrán sostener a su 
plantilla de trabajadores porque el 
dinero no hará falta, pero si tiene una 
obra en Santa Lucía o en Dos Bocas o 
en el Tren Maya o Transitsmico, pues no 
pasa nada. Usted si puede trabajar.

Si, por el contrario, tiene un pequeño 
taller del que dependen tres o cuatro 
personas, si tiene suerte le darán su 
crédito, pero si no tendrá que cerrar y 
dejar sin empleo, aunque no quiera, a 
su compadre, a su hermano o cuñado 
que trabajan para su empresa, esa que 
tanto le costó levantar.

¿Qué hace la diferencia para el gobierno 
lo ayude o no?, ¿qué tan pobre puede 
o debe ser?, ¿hay diferentes tipos 
o estilos de pobres para que sean 
prioritarios o no?

Para el gobierno no vale la pena rescatar 
a medianas o microempresas que les 
urge no sólo que les posponga el pago 
de impuestos sino el cobro de la luz, 
las cuotas del IMSS. Dice el presidente 
que el gobierno no dará facilidades a 
nadie porque se quedará sin recursos 
para ayudar a los otros pobres, esos 
que sí le importan y que están entre sus 
beneficiarios.

¿Trabaja por su cuenta?, ¿tiene hijos 
estudiando o una esposa que trabaja y 
vende Avón o Jafra? Tampoco les darán 
ayuda, sólo hay para 20 millones de 
créditos que se entregaran a los que 
están en un listado de beneficiarios. 

POBRE: ¿BUENO O MALO?
“El pobre bueno es quien 
recibe un cheque del gobierno, 
mientras el pueblo malo es el 
mesero, el portero, el albañil 
o el herrero que tiene uno 
de los miles de trabajos que 
necesitan salir a la calle 
para ganar su sustento”.
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Lástima, se quedará sin ingresos quien sabe cuántos 
días… o meses.

¿No vive en Tabasco? Lástima, tampoco le condonará 
el pago de energía eléctrica aunque tenga un pequeño 
taller, una tiendita de la esquina o la mercería de la 
cuadra.

Así que si no encuadra entre los beneficiados porque 
ni estudia ni trabaja, no tiene más de 65 años y está 
jubilado, pues de nada sirve que sea uno de los que 
mueve la economía, que sea de esos que dan el 80 
por ciento del trabajo que se requiere. Ya ve, crear 
plazas laborales. Ya ve, no les molestó despedir 
a más de 80 mil burócratas al llegar al gobierno 
federal, pero le pide a los empresarios no despedir 
a nadie.

El plan de austericidio implica reducir más a los 
empleados federales y ya se arma un recorte para 
todos aquellos que realizan labores “no prioritarias”: 
los echarán a la calle porque vencen sus contratos, 
porque no tienen plazas o porque simplemente 
estorban para el proyecto.

Dice Antonio Navalón que el pobre bueno es quien 
recibe un cheque del gobierno, mientras el pueblo 
malo es el mesero, el portero, el albañil o el herrero 
que tiene uno de los miles de trabajos que necesitan 
salir a la calle para ganar su sustento. Esos no tienen 
ningún derecho, ninguna ayuda ni un apoyo por el 
gobierno diferente, el que tiene por lema “primero 
los pobres”.

Mire usted que Salinas Pliego no está pensado en 
sus empleados, tampoco Azcárraga o Slim. Ellos, 
como siempre, se sientan en la mesa del que toma 
las decisiones.

Agrega Navalón: “Esta situación no es entre ricos y 
pobres. Esto es entre pobres buenos y pobres malos. 
Esto no es contra la clase dirigente y responsable de 
la desigualdad social, esto es contra el país mismo.

“Más de 25 millones de personas viven al día, 
quienes además –debido a la separación tan curiosa 
hecha por la 4T- pueden ser considerados como 
pobres malos. Mientras esto sucede, el modelo 
de subvención pública de esta administración es 
plasmado en la Constitución.

“Y con esto los pobres buenos –que son los más 
de once millones de estudiantes, los cerca de un 
millón de personas con discapacidad considerados 
y los más de ocho millones de adultos mayores 
seleccionados- estarán siendo merecedores de 
una pensión o, en su caso, una beca otorgada por el 
Estado. Así, el país no es viable.”

Termina: “… El gobierno no tiene derecho a condenar 
el término “empresa” en abstracto y sin distinguir por 
qué lo está haciendo, salvo que claramente haya un 
problema de ignorancia operacional que no permita 
separar el hecho de que un rico no es rico  por recibir 
un cheque…”

OPINIÓN 

“COMO ANILLO AL DEDO”

Muchos venimos sosteniendo, que la verdadera intención 
del presidente López, es la de crear un estado autocrático, 
dictatorial y bananero, igualito a los gobiernos de Maduro, 

Evo y los Castro. Hasta hace unas pocas semanas, pensábamos 
que esto no sería posible, dado que el deterioro de la popularidad 
del presidente está acelerándose y que a sus correligionarios no 
les iba a alcanzar en 2021 para mantener la abrumadora mayoría 
en el Congreso de la Unión. Mitofsky, por ejemplo, en su tracking 
poll que da a conocer el 15 de abril, la aprobación del presidente 
es del 46.8%, en tanto que la desaprobación es del 52.9.

Este panorama sin duda ha cambiado. La pandemia le da el 
pretexto perfecto para empezar a tomar medidas extraordinarias, 
como por ejemplo, la extinción de los fideicomisos, que cuentan 
con dinero que se ha ido acumulando a lo largo de muchos años 
y que de la noche a la mañana pasarán al uso discrecional de una 
sola persona.

Los empresarios -de cualquier nivel- y creo que el resto de la 
población, siguen pensando que el presidente está interesado en 
la conservación de los negocios, de la economía de libre mercado 
y del respeto a las garantías individuales. Siguen pensando que 
va a haber un paquete económico que preserve la planta laboral 
lo más posible -es imposible que se conserve al 100%- y que 
reactive la economía una vez pasada esta emergencia. Quisiera 
creer que eso es posible, pero está claro que ese no es el plan de 
este gobierno y la pauperización de la economía proyectada para 
varios años, se va a alcanzar en los siguientes meses.

La expresión utilizada en su conferencia mañanera, no es un 
desliz retórico o una frase impulsiva, es lo que en realidad 
define su pensamiento respecto al proyecto de país que quiere. 
“Esta pandemia nos viene como anillo al dedo”, no es una 
frase que se pueda interpretar como que se deben encontrar 
oportunidades para el país dentro de las crisis; más bien es 
el desenmascaramiento total de que mientras más gente 
dependiendo del gobierno haya en el país, más rápido vamos al 
estado totalitario que se pretende.

Después de aspirar durante 18 años a la presidencia, se le hace 
poquito que solo vaya a estar 6, por lo que le urge tomar medidas 
para perpetuarse o perpetuar su modelo de país. ¿Qué lo puede 
detener? Tiene todos los poderes legales y fácticos: El Congreso 
de la Unión, la Suprema Corte de Justicia de la Nación, algunos 
empresarios de los más poderosos del país, como Carlos Slim y 
Ricardo Salinas, y se sospecha que hasta ya pactó con algunos de 
los cárteles más poderosos del narcotráfico.

Muchos ya están empezando a pensar en los escenarios que se 
presentarán después de la pandemia, ya empiezan a teorizar 
sobre una mayor democratización de los gobiernos en todo 
el planeta ante el fracaso de generalizado del manejo de la 
pandemia. 

Disiento completamente de tal optimismo, es probable que los 
gobiernos se endurezcan y que los liderazgos que emerjan de 
esta crisis sean liderazgos fuertes pero autocráticos. El mundo 
seguro que va a cambiar, pero no necesariamente para bien.

Por Raúl Arceo Alonzo
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Sí, lo siento, también aquí 
conversemos de la contingencia… 
pero con el estilo que ya conoces. 

Así que empecemos con el diccionario, 
sigamos con lo que “dice la gente”, luego 
veamos lo que “dicen los que saben”, 
pero, en especial, luego de algunas de 
mis ocurrencias, enfoquemos lo que 
sirve y podemos hacer al respecto, si 
queremos, y si no, pues NO.

Resulta que contingencia, dice la 
Academia, es la posibilidad de que 
algo suceda o no suceda. Hoy tenemos 
claramente a la vista lo que ya no está 
sucediendo, no tan claro lo que sí sucede, 
pero sobre todo un temor creciente de 
lo que puede suceder. Así que no sé si 
sea el término adecuado el que nos han 
vendido. Pero jugando con la etimología, 
resulta que la palabra conjuga “con” que 
implica la convergencia y “tangere” que 
significa tocar. Curiosamente sería el 
potencial de dos cosas de tocarse, a ese 
tipo de suceder se refiere, pero en esta 
contingencia, precisamente lo primero 
que nos dijeron es que dejemos de 

tocarnos. En otro sentido, significa lo que 
le toca a algo, lo que le corresponde, lo 
que le concierne.

Hace ya más de un mes que la corona 
dejó de ser tema de majestad (aunque 
haya quien piensa que sólo a los ricos 
les afecta) o de disfrute al mediodía 
(aunque en estados como el nuestro ya 
nos prohibieron ese consumo). Primero 
afloró en decenas de memes, bromas y 
estampitas, para luego aparecer cada vez 
más en las noticias y en la información 
oficial, primero tímidamente y ahora 
permanente. Pasamos del clásico “no 
pasa nada”, a días interminables en que 
no pasa nada de lo que antes podíamos 
hacer y tal vez no valorábamos.

Por fin mi Clausy se siente entendida 
por sus amiguitos al decir que a ella 
no le gusta que no haya clases. Por fin 
nos ocupamos generalizadamente de 
cuidar la forma en que nos saludamos 
al llegar a casa o ver a otras personas 
en la calle. Por fin ponderamos el 
tiempo que dedicamos al trabajo y el que 

¿Nada que Hacer?
Cerrada la Escuela, Abierto el Colegio

Por: Jorge Valladares Sánchez *
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Twitter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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pasamos con la familia. Por fin llamamos 
repetidamente a quienes nos importan 
sin que sea navidad o su cumpleaños.

Claro esto no evita que haya quien 
crea que le dimos un puesto y un buen 
sueldo para experimentar con lo que 
desconoce o con la seguridad y bienestar 
de la gente que le paga. Quédate en 
casa es correcto, suena bien y hasta 
inspira hashtags, canciones, campañas 
de solidaridad; bueno, hasta hace que 
valoremos más a quienes NO pueden 
hacerlo porque tienen que servirnos. 
Pero… ¿La contingencia cambiará la 
pesada realidad de que en muchas casas 
sólo hay comida hoy si alguien sale a 
trabajar? Y ¿Si la casa no es mía, sino que 
la rento, será que la dueña acepte dejar 
ella de comer, porque entiende que no le 
puedo pagar por ahora, aunque ella de 
eso vive? Y, déjame llevarlo tantito más 
lejos, ¿si en casa ocurren escenas difíciles 
o dañinas, o el espacio y comodidades no 
se parecen mucho al de las estrellas que 
salen en Facebook, será que podamos 
seguir sumando días y días de encierro 
sin agravar las emociones, los conflictos 
o los daños?

¡Ya sé!, demos chance de que paguen 
los impuestos diferidos, suspendamos 
indefinidamente las escuelas, 
cubrámosles 200 pesos de electricidad, 
cerremos todo punto de reunión, 
incluyendo los parques, decretemos ley 
seca, hagamos perifoneo intimidatorio 
con patrullas, repartamos unos pesos 
mensuales que juntos suenan a mucho, 
pero por familia suenan a broma, si es 
que te toca, porque si no suenan a burla. Y 
¡pum! Podemos extender la “cuarentena” 
tantas veces como consideremos para 
que todo el mundo esté fuera de riesgo.

En un entendible intento de darle 
seriedad al tema, se empezó a usar 
su nombre técnico popular, CoViD-19, 
aunque el oficial es SARS-CoV-2. Bueno, 
pues resulta que lo de corona se refiere en 
realidad a la semejanza del tal virus con la 
corona, pero del sol, y que las siglas son 
por Corona Virus Desease (enfermedad) 
y lo de 19 es porque se detectó justo 
el último día de ese año, aunque para 
muchos/as apenas empezaron a fluir 
noticias serias en marzo de este 20. Y lo 
más feo es que es uno, de una colección 
de varios más que han llegado para 
quedarse, como algunos que generan 
resfriados comunes y otros tan graves 
como el Síndrome Respiratorio de Oriente 
Medio (MERS) y el Síndrome Respiratorio 
Agudo Severo (SRAS).

Sí, es un tema mundial. Sí requiere 
solidaridad, madurez, prudencia, 
colaboración y conciencia social. Sí 
estamos como sociedad involucrados y el 
mundo sigue girando como giraba antes 
de. Así que seguiremos viendo puntos 
de vista encontrados, desinformación, 
mesías de la salvación y del fatalismo, 
del nuevo amanecer y del complot. Y sí, 
la pregunta es la misma, antes y después 
del COVID-19, ¿qué podemos hacer, para 
cuidar nuestra salud y preservar la vida, 
pero también para crecer como seres 
humanos y como comunidades o especie 
humana?

Hay innumerables consejos e 
ilustraciones en redes y sitios de internet, 
de fácil acceso; la mayoría gratuitas y 
algunas oportunamente a bajo costo. Y 
lo importante es elegir, y lo difícil realizar 
a diario, sanamente y adecuadamente 
las que sintonicen bien con lo que nos 
hace sentir personas, familias, pareja, 
humanos. Y marcar distancia, no con las 
personas, sino con las informaciones 
inadecuadas o las quejas infructuosas, 
o con los vicios de confrontación, 
discriminación y desvinculación. Hoy 
tenemos tiempo, más que nunca para 
vernos, en físico en casa y en virtual con el 
mundo, para comunicarnos, entendernos 
y especialmente conocernos y 
reconocernos. Entonces, para la 
Contingencia apliquemos la primera 
etimología planteada y actualicemos 
el potencial de tocarnos, como seres 
humanos, que yo llamo: hacer Contacto 
Humano.

Quiero resaltar dos ejemplos claros y 
afortunadamente repetibles de éxito de 
la segunda etimología de Contingencia, 
esa que se refiere a hacer lo que toca o 
lo que corresponde, lo que concierne. El 
primero es de una persona, que deseo de 
corazón que en cada colonia, vecindario 
o conjunto habitacional tuvieran a una 
como ella. Hace más de un año decidió 
servir a sus vecinos en los aspectos 
administrativos en los que todos 
deberíamos colaborar, y lo ha hecho 
con dedicación, corazón, generosidad 
y creatividad. En esta cerrada de Santa 
Fe, nunca habíamos alcanzado el punto 
de armonía que hoy bajo su sana y 
sensible coordinación tenemos. Y ante 
la contingencia, se ha duplicado su 
hacer, incluyendo adicionalmente a 
sus acciones constantes y efectivas la 
positividad para mantener el ánimo, e 
incluso la solidaridad colectiva con las 
personas que nos brindan sus servicios 
públicos y de vigilancia, que requerimos y 
alguien tiene que hacer aunque arriesgue 

su salud. No recibe un peso por ello, 
pero siente que le concierne, y lo hace. 
¡Gracias, Elmy! 

El segundo, una asociación de 
profesionales. Durante ya 30 años 
ha existido y persistido el Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán. Y luego 
de algunos periodos más activos y otros 
menos, hoy se está consolidando bajo el 
liderazgo de un conjunto de excelentes 
profesionales y seres humanos, que 
dedican horas y talento en el Consejo 
Directivo y en las Comisiones Técnicas 
que hace ya ocho años me ocupé de 
habilitar, cuando tuve la oportunidad 
maravillosa de estar a cargo. Hoy, 
ante la contingencia, y pasando por 
las mismas dificultades de cualquier 
persona que ve afectados sus ingresos 
por las restricciones que enfrentamos, 
han decidido que les concierne servir y 
apoyar a la población, y por decenas se 
han integrado al programa Mérida Nos 
Une. En resumen significa que dan su 
conocimiento, servicio y dedicación a 
enlazarse en los esfuerzos coordinados 
para apoyar a la gente que lo necesita 
en nuestra ciudad, y en especial atender 
sin costo a las personas que están 
viendo afectada su estabilidad o salud 
mental durante esta cuarentena, para 
solidificar nuestra expectativa de que 
saldremos enteros/as y fortalecidos/as 
de este mal momento. Cualquier persona 
puede llamar al ayuntatel o al 9994 541 
934 o entrar a la sección del programa 
en merida.gob.mx y elegir entre pedir 
ayuda u ofrecerla. Esa es la manera de 
hacer lo que nos toca. Mi reconocimiento 
Colegas, y en particular a ti, Paty Gily, hoy 
Presidenta del Colegio.

¡Quédate en Casa! Traducción: aprovecha, 
si puedes estar, para hacer lo que sabes 
que te hará bien, unirá a tu familia y 
fortalecerá nuestra integración como 
comunidad. Y si te toca o te concierne 
salir: ¡Gracias por servir a quienes sí 
pueden o tienen que quedarse y ayudar 
a quienes como tú tienen que salir, pero 
a ganarse lo que hoy deben llevar a su 
familia!

--------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del IEPAC Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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EN CRISIS 
Especial  / La Revista 

La industria restaurantera, de las 
más afectadas por el Coronavirus 

EspecialEspecialEspecial

La industria restaurantera yucateca 
atraviesa ya por una severa crisis 
como consecuencia de la pandemia 

del Coronavirus que, desde principios 
de marzo, empezó a endurecer las 
medidas sanitarias y de confinamiento 
de la sociedad en sus domicilios a fin de 
no propagar el virus.

Al inicio, se restringió el horario de los 
establecimientos dedicados a la venta 
de alimentos y bebidas, tales como 
restaurantes, cafés, bares y centros 
de entretenimiento. Sin embargo, al 
paso del tiempo las medidas fueron en 
aumento, al grado de prohibir el ingreso 
de los comensales y permitiendo 
únicamente el servicio de comida para 
llevar y pedidos a domicilio.

Así, a la baja en las ventas diarias de los 
establecimientos que prácticamente 
ya cumplió un mes, se suma ahora 
el problema del pago de las rentas 
de los establecimientos, amén de los 
impuestos que los empresarios del 
ramo deben pagar.

Al respecto, la delegación Yucatán 
de la Cámara Nacional de la 
Industria Restaurantera y Alimentos 
Condimentados (Canirac) se sumó a la 
demanda de la Canirac nacional y del 
Gobierno del Estado en el sentido de 
acordar condonaciones por parte de los 
dueños de los bienes inmuebles que le 
rentan a este sector en la entidad. 

A través de un comunicado, el sector 
restaurantero asegura que enfrenta 
una grave crisis económica, y por 
ello solicita a los arrendadores que 
se solidaricen, pues de lo contrario 
calcula que el 60 por ciento de los 
negocios podrían cerrar sus puertas 
definitivamente.

Roberto G. Cantón Barros, presidente 
de la Canirac-Yucatán, precisa que es 
imposible pagar una renta, cuando no 
se está percibiendo un solo ingreso en 
los negocios que ya han cerrado sus 
puertas, o en su caso, los pocos que 
siguen abiertos generan ventas muy 
limitadas por el servicio a domicilio, 
toda vez que ese ingreso se destinan al 
apoyo del personal.

“Para nuestra industria, hoy muy 
golpeada, es un esfuerzo responsable 
mantener a las familias en cuarentena. 
Ante este escenario, como mexicanos, 
como empresarios y como ciudadanos, 
tenemos dos retos vitales: el primero es 
proteger la salud de todos y el segundo, 
sostener la economía de nuestros 
trabajadores”.

Asimismo, el directivo se sumó al 
llamado de la autoridad estatal 
que solicitó a los arrendadores de 
inmuebles comerciales o particulares, 
reducir, diferir o condonar total o 
parcialmente las rentas generada en 
estos meses de contingencia.

“Es necesario sumar esfuerzos, por lo 
que hacemos un llamado solidario a 
encontrar los acuerdos justos que nos 
permitan a ambas partes sobrellevar 
esta situación”.

G. Cantón Barros explicó que el sector 
ha logrado acuerdos con los eslabones 
que conforman la cadena de valor, 
como lo son proveedores y prestadores 
de servicios; sin embargo, dijo que ésto 
no es suficiente.

“Es momento de sumar, de buscar 
acciones en conjunto que nos permitan 
reabrir nuestros negocios y mantener 
los que aún continúan operando con 
servicio a domicilio.

Urgente hacer eficientes los procesos

Por su parte, Gabriela Cejudo Valencia, 
directora general de Grupo Nicxa 
que opera diferentes franquicias de 
comida rápida como Burguer King y 
KFC, entre otras; señaló en hoy en día 
“las empresas estamos viviendo una 
incertidumbre muy severa no solo 
porque no sabemos qué va a pasar al 
día siguiente sino porque la política 
federal es completamente diferente a 
la que estamos acostumbrados y a la 
que se está aplicando en otros países 
en torno al apoyo por esta pandemia”. 

Sin embargo, debemos ser muy 
cuidadosos y hacer más eficientes 
nuestros procesos, debemos ser más 
estrictos y evitar pérdidas, revisar en 
estos momentos con lupa cuáles son 
las áreas de oportunidad que hemos 
tenido siempre y que cuando las ventas 
son buenas pues se van dejando para 
otra ocasión, dijo.

El sector 
restaurantero 
enfrenta una grave 
crisis económica, 
calcula que el 60 
por ciento de los 
negocios podrían 
cerrar sus puertas 
definitivamente.
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“Hay que corregir errores y cuidar a 
nuestro recurso humano y con esto 
me refiero a protegerlos para que 
no contraigan la enfermedad. Son 
épocas de mucho trabajo tenemos 
que motivarlos y convencerlos de que 
saldremos adelante”, enfatizó. 

Lo que estamos haciendo para no 
caer en una crisis total es apoyarnos 
en alternativas como las plataformas 
digitales que llevan los pedidos a 
domicilio y otras como por ejemplo que 
nos propuso una rentadora de autos. 
“Ellos no tienen turistas que renten 
sus unidades y nosotros necesitamos 
vehículos para llevar los pedidos a 
domicilio, así que nos unimos y así nos 
ayudamos”.

Todo el personal se está poniendo las 
pilas, incluso a nivel directivo todos 
los días tenemos juntas virtuales con 
gerentes y proveedores intercambiando 
opiniones y tratando de adelantarnos 
a lo que pudiera ocurrir, comentó la 
empresaria.
 

Hay que rediseñar las 
estrategias de venta

A su vez, el cheff y empresario, Roberto 
Solís Azarcoya, propietario de los 
restaurantes Néctar y Kisin, comentó 
que para él, lo más difícil fue cerrar 
al público sus restaurantes, y tras 
una plática con sus colaboradores se 
acordó mantener los sueldos hasta 
donde fuera posible.

Sin embargo, la situación lejos de 
mejorar ha empeorado y ahora se han 
recortado las jornadas de trabajo y 

solamente se atienden los servicios de 
comida a domicilio.

En este sentido dijo el entrevistado, 
nos queda muy claro que es necesario 
rediseñar nuestras estrategias de venta 
y aprovechar las ventas de oportunidad, 
por ejemplo, antes ya trabajábamos con 
las aplicaciones de servicio a domicilio 
y hoy más que nunca se han convertido 
en una herramienta casi imprescindible 
para poder seguir operando.

También hemos diseñado un menú 
a fin de cada día haya opciones para 
quienes piden el servicio y de esa forma 
evitamos desperdicios, solo así es como 
podremos hacer frente a esta crisis, 
siendo más eficientes y aprovechando 
las oportunidad que se presenten. 

“Después de esta crisis, la forma de 
vender será diferente, no queda duda, y 
el que lo entienda mejor es el que saldrá 
adelante”, puntualizó. 

Crisis sin precedente

Para el empresario José Luis Torrado, 
propietario de franquicias como 
Boston´s, Domino´s y La Parroquia, la 
crisis ocasionada por el Covid-19 no 
tiene precedente.

“Hemos enfrentado crisis muy serias 
como la de 1994 y la del año 2000, 
pero nunca nos había tocado que se 
paralizara todo, incluso cuando nos 
toca la llegada de un huracán son 
momentos muy angustiantes por los 
daños que ocasiona, pero todo eso ha 
pasado y nos hemos recuperado”, dijo.

Sin embargo, hoy no sabemos qué va a 
pasar después de que todo esto pase, 
por el momento, nos mantenemos con 
las ventas a domicilio, que representan 
apenas un 25 por ciento pero que 
ayudan, por lo menos a solventar los 
gastos de los empleados.

“La gente sigue comprando pero 
también está cuidando su dinero pues 
nadie sabe cuándo va a terminar esta 
situación, por nuestra parte hemos 
estado haciendo negociaciones con 
los bancos, no queremos despedir a 
nadie y por eso hemos pactado con 
los trabajadores, colaboradores a 
nivel directivo y arrendadores algunas 
alternativas para hacerle frente a esta 
crisis”, explicó.

Marzo fue un mes difícil y abril lleva la 
misma tónica, y ya veremos cómo nos 
trata mayo, concluyó.

Debemos ser muy 
cuidadosos y hacer más 
eficientes nuestros 
procesos, ser más estrictos 
y evitar pérdidas, revisar en 
estos momentos con lupa 
cuáles son las áreas de 
oportunidad: Gabriela Cejudo 
Valencia, directora general 
de Grupo Nicxa.

Después de esta crisis, 
la forma de vender será 
diferente, no queda duda, 
y el que lo entienda mejor 
es el que saldrá adelante: 
Roberto Solís Azarcoya, 
cheff y empresario. 
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Lo positivo para después 
de la Pandemia: Antonio Solá

OPINIÓN ENTREVISTA 

La pandemia ocasionada por el Coronavirus o 
Covid-19 traerá consigo una serie de cambios 
en diferentes aspectos de la vida tal y como la 

conocíamos, eso es inminente, afirmó Antonio Solá, 
especialista en campañas y marketing político.

En entrevista con LA REVISTA PENISULAR, compartió 
sus puntos de vista sobre la actual situación que se 
vive en el mundo entero y lo que viene en lo que ya 
muchos especialistas ha bautizado como la “post 
pandemia”.
  
¿Cómo visualizas esta post pandemia y el hecho 
de que el Papa Francisco haya pedido orar por los 
gobernantes y los científicos que ya empiezan a 
pensar en la post pandemia? 

-Yo veo cuatro elementos muy importantes en esta 
post pandemia, en primer lugar la participación 
del Papa es muy relevante, desde el Urbit et Orbit 
(bendición al mundo) y también de la carta que envió 
a los sindicatos donde pedía muy atrevidamente 
una renta básica universal que es algo que ya se 
está discutiendo también y que tiene que ver con 
esta post pandemia. 

Estos cuatro elementos positivos que vamos a vivir 
después de esta pandemia son: 

1.- Que hay que aceptar el cambio ya, no hay 
que seguir discutiendo si vamos a cambiar o no, 
simplemente las circunstancias en las que vivimos, 
en los países y sociedades, ya cambiaron, aunque 
no nos hayamos dado cuenta. 
Lo que hay que discutir es con qué clase de cambio 
nos vamos a quedar, cómo nos vamos a adaptar y 
qué tipo de cambio vamos a terminar por acomodar 
a la sociedad de hoy para construir en los próximos 
años, 8, 10 ó 12 años, un cambio asumible y 
moderado.
Como dice la frase: “Adáptate al cambio porque si no 
te adaptas éste te va arrollar”, y creo que a muchos 
de nosotros el cambio ya nos está arrollando o está 
por pasarnos encima. 

2.- Hay que enterrar la democracia que nos trajo 
hasta aquí, hay que darle las gracias, por habernos 
traído durante todas estas décadas hasta aquí; sin 
embargo, en estos momentos ya hay que discutir la 
nueva democracia, yo estoy proponiendo una que 
es la “democracia digital directa” y no tiene que ser 
ésta sino una en la que todos estemos de acuerdo, 
es un hecho que la democracia que tenemos hoy 
ya no nos sirve más, es un sistema democrático 
agotado. No puede ser que en la Unión Europea, 

por ejemplo, los parlamentarios sean elegidos 
por el 23 % de los votos de toda Europa; o que el 
presidente de Haití haya sido electo por el 22% de 
los haitianos.   
En esta post pandemia estaremos viendo una nueva 
democracia, mucho más horizontal y participativa 
de la gente.

3.- Vamos a sustituir estos gobiernos por nuevos 
gobiernos altruistas, solidarios y cooperativos 
esos los valores en alza, fundamentales y 
trascendentales, de otra manera no vamos a llegar 
muy lejos.

Ya lo dijo el Papa, “solos no vamos a poder, solos 
nos vamos a morir”… ¿Para qué hizo Trump un muro 
de miles de kilómetros si el virus se le metió por el 
culo? Hay que ver nada más como está Nueva York.

4.- Esta cuarta reflexión es mucho más importante, 
tiene que ver con lo cooperativo, nuestros hijos 
entre 6 y 15 años vienen con un nuevo cerebro, 
un nuevo nivel cerebral, o lo que se ha llamado 
un cuarto cerebro, llamado holístico o de supra 
conciencia, que domina al 100 por ciento la 
tecnología, cosa que nadie de las generaciones 
anteriores ha logrado ni va a lograr, debido a 
nuestro nivel cerebral que es de tres.

Entonces –continua el entrevistado-, esas cuatro 
cosas que tienen que ver con la post pandemia, 
nos van a llegar a otro tipo de gobernantes,  
muy diferentes a los que tenemos hoy y cuyas 
actuaciones son muy cuestionables.

Especial / La Revista 

Las democracias como las conocimos 
antes de la pandemia ya no servirán 
más, hay que darles las gracias. Se 
deberán sustituir los gobiernos por 
nuevos gobiernos altruistas, solidarios 
y cooperativos esos los valores que 
están a la alza, fundamentales y 
trascendentales, de otra manera no 
vamos a llegar muy lejos: Antonio Solá.
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“En este sentido, yo he hecho un ranking de los 5 
presidentes que han enfrentado de la peor manera esta 
pandemia del coronavirus y son:

1.- Andrés Manuel López Obrador (México) por demente
2.- Pedro Sánchez (España) por inepto
3,. Donald Trump (Estado Unidos)  por intereses 
4.- Boris Johnson (Inglaterra) por soberbio 
5.- Jair Bolsonaro (Brasil) por ideológico y sectario 

En contraparte, las mejores gestiones de la pandemia 
en el mundo provienen de mujeres y como ejemplo en 
este ranking son las presidentas de: Alemania, Islandia, 
Dinamarca, Taiwan, Noruega y Nueva Zelanda.

 “Si hubiera más mujeres en los gobiernos hoy estaríamos 
mucho mejor, no solo tenemos que aceptar el cambio y 
aceptar la muerte de esta democracia para crear una nueva. 
No solo vamos a tener gobiernos altruistas, solidarios y 
cooperativos, no solo vamos a ayudar a nuestras nuevas 
generaciones a incorporarlas al liderazgo y al poder desde 
pequeños, sino que además vamos a tener que cambiar las 
formas.
    
“Todo va a cambiar y la política y las formas de hacer 
políticas no son la excepción”.  

En sentido, lo que viene es un efecto péndulo que significa 
que apenas termine el confinamiento y volvamos a la 
normalidad, lo que va a pasar con las personas es que van 
a tratar de volver muy rápidamente a lo que tenían y eran 

antes; la economía detenida se va a tratar de rescatar, 
todo eso va a suceder, digamos que el péndulo de estar 
encerrados va a tratar de volver a lo que eramos antes, 
pero al final el péndulo va a llegar a un término medio en 
donde los cambios van a ser profundos y para siempre, 
señaló.

“Entonces en las campañas electorales van a cambiar, esto 
es algo que vengo diciendo desde hace 5 años, ya no sirve 
lo que hacemos en las campañas electorales”. 

La industria del marketing político ha sido participe 
de estimular de manera desaforada la imagen y la 
comunicación en vez de la identidad, hemos ido perdiendo 
la identidad de nuestros pueblos por ganar imagen, cuando 
es la imagen la que debe corresponder a la identidad, que 
es el código genético de cualquier sociedad o persona; 
en realidad hemos abonado a una farsa comunicativa, 
incluyendo a los líderes de comunicación, y lo tenemos que 
decir.

“Hay que ponerle un alto a eso, porque si no lo hacemos 
vamos a cometer el error como humanidad de pensar 
que construir un muro es mejor que darnos la mano, que 
aislarnos de nuevo va a ser mucho mejor que confiar en 
las personas”. 

Lo que no podemos pensar –agregó-, es que Donald Trump 
es el presidente del futuro sino que en realidad que es el 
representante del pasado, como Putin, como Sánchez, 
como López Obrador y como tantos otros gobernantes, 
puntualizó.



Semanario de Información y Análisis Político24

LINEA DIRECTAMUNDO GENERACIONAL 

Una de las lecciones que nos estamos 
llevando como habitantes de la tierra, 
en medio de esta pandemia, es la 

de la debilidad de nuestras instituciones. 
Nadie puede presumir que su país ha hecho 
las cosas bien. Los casos más cercanos 
al éxito, como Corea del Sur, no dejan de 
tener que afrontar serios cuestionamientos 
sociales. Hoy no puedo citar a un país líder 
en el mundo como el ejemplo a seguir. Las 
instituciones mundiales, como la ONU o la 
OMS, han fallado en su prioridad de liderar a 
las naciones.

China no ganó ninguna Tercera Guerra 
Mundial aunque Evo Morales, en un acto de 
ignorancia total, eso diga (Algún favor querrá 
sacarle a los chinos). Por otro lado Estados 
Unidos se ha vuelto introvertido y toman 
decisiones pensando en ellos primero. La 
Unión Europea se fragmentó y se volvieron 
nacionalistas cerrando sus fronteras 
entre ellos. ¿A dónde ha volteado a ver la 
ciudadanía mundial para encontrar líderes? 
Los médicos del mundo hoy son la voz más 
respetada en este caos internacional.

El COVID19 puso al desnudo lo precario de 
los presupuestos nacionales en rubros de 
salud. Esto se suma a una profunda debilidad 
institucional y a un fuerte individualismo. 
Lo único que cualquier persona tiene que 
hacer es revisar la razón que hay entre 
presupuestos de salud y de defensa. Los 
ejércitos del mundo deberán de destinar más 
presupuesto al rubro de desastres por temas 
de salud. Nuevas divisiones de personal 
médico, con equipo de primera y capacidad de 
respuesta inmediata, deben de ser formados. 
Hoy los médicos son soldados.

Las Universidades tienen que replantear sus 
planes de estudios y aprovechar al máximo 
las vocaciones médicas. Un Millennial con 
vocación para unirse al sistema de salud 
es más importante que cualquier examen 
de admisión que tenga como fin desalentar 
la entrada de nuevos alumnos. El mundo 
está cambiando, solo vean los videos de los 
animales entrando a las ciudades y lo bello 
que se ven el cielo y el mar. La contaminación 
del planeta no puede continuar y nuevos 
modelos de seguridad social deben de 
diseñarse.

Las Guerras del siglo XXI 
se pelean con médicos
Un Millennial con vocación para unirse al sistema de salud es más importante que
cualquier examen de admisión que tenga como fin desalentar la entrada de nuevos alumnos.

Por Edwin Carcaño Guerra
Twitter: @ecarcanog
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Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

El titular de la Dirección General de Administración y 
Finanzas, Jordán Pérez Marfil, entregó por escrito 
el informe financiero correspondiente al trimestre 

febrero/marzo/ abril a los representantes de las 7 fuerzas 
políticas que forman parte del órgano colegiado.

Lo anterior, en sesión de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del Estado, en la que 
las y los legisladores aprobaron por unanimidad otorgar 
una prórroga al acuerdo para que los trabajadores del 
Poder Legislativo que se encuentran en situación de 
vulnerabilidad, así como a las madres de familia con 
niños que están en suspensión de actividades escolares, 
hagan su trabajo desde casa.
 
También, se extendió el acuerdo que establece que las 
sesiones de Pleno deben realizarse con todas las medidas 
sanitarias de protección, así como respetando todas las 
indicaciones de prevención y protección emitidas por los 
gobiernos Federal y Estatal por la pandemia del Covid-19 
(Coronavirus). El acuerdo también incluye las Sesiones de 
las distintas Comisiones.

 
Asimismo, se acordó no tener sesión plenaria mañana 
Miércoles en virtud de no contar con temas de urgente 
desahogo, evitando exponer de manera innecesaria a 
quienes por lo regular se convoca para el desarrollo de la 
logística de dichas sesiones, al igual que, siguiendo la ruta 
de las etapas de la Pandemia, los temas a tratar en las 
Comisiones serán primero los que solicitaron el dictamen 
y posteriormente los que previamente se acuerden.
 
En otro asunto, se acordó enviarle un respetuoso oficio 
a todos los Ayuntamientos recordándoles la importancia 
de cumplir con todas las normas sanitarias emitidas por 
las distintas instancias de salud, pero sin eximirse de 
cumplir con la legislación existente y en pleno respeto 
a los derechos humanos de los habitantes de sus 
comunidades.
 
Por último, se informó que se estará pendiente de 
las indicaciones de las autoridades sanitarias, pero 
la actividad legislativa es prioritaria, y los trabajos 
continuarán.

Se logran diversos acuerdos en 
sesión de la Junta de Gobierno 

del Legislativo estatal
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Alcalde respalda a la comunidad artística  
afectados por la contingencia sanitaria 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

En respaldo a la comunidad 
artística y cultural del municipio 
que se ha visto afectada a causa 

de la contingencia sanitaria, el alcalde 
Renán Barrera Concha anunció la 
creación de tres nuevos programas 
de apoyo y un concurso de fotografía 
desde el aislamiento social.

—En el Ayuntamiento de Mérida 
estamos trabajando en un plan de 
contingencia en el que se pueda 
brindar el apoyo necesario a todos 
los sectores de la sociedad y la 
comunidad artística no puede ser la 
excepción—expresó.

El concejal explicó que, al tratarse de una situación especial, la 
Comuna a través de la dirección de Cultura brindará todo el apoyo 
a quienes se dedican a las artes y la cultura, con tres acciones 
que incluyen la creación del programa Arte en Casa, la entrega 
de despensas mensuales y la difusión de contenidos artísticos 
grabados en redes sociales del municipio como Facebook, 
Instagram, Twitter y You tube.

— Lo que buscamos es que también ellos puedan aprovechar 
el aislamiento social y de esta forma contribuimos a que los 
meridanos y yucatecos reconozcan el talento de los creadores 
locales, quienes a causa de esta pandemia mundial han tenido 
que suspender sus actividades presenciales lo que representa 
una baja de sus ingresos económicos— indicó.

Por su parte, el director de Cultura, Irving Berlín Villafaña, precisó 
que en cuanto al programa Arte en Casa, el apoyo incluye 
una bolsa económica extraordinaria y se enfoca a la Creación 
y Difusión de materiales audiovisuales en redes sociales 
enfocadas principalmente en dos rubros, el entretenimiento y la 
concientización sobre la situación actual.

El fondo se dividirá en 100 asignaciones de $ 3,000 y otras 100 de 
$ 7,000, distribuidos equitativamente durante cuatro semanas.

—Habrá dos modalidades de retribución a la sociedad: una 
grabación/transmisión artística en vivo, para un creador por 3 mil 
pesos, o una grabación/transmisión artística en vivo para dos y 
hasta 4 creadores por 7 mil pesos— detalló.

Aclaró que el contenido de los proyectos deberá incluir además 
valores plasmados en la Carta de los Derechos Culturales del 
Ayuntamiento de Mérida y de la Agenda 21, entre los que destacan 
equidad de género, tolerancia y respeto a las diversidades, 
inclusión, sustentabilidad, consumos responsables, etc.

Explicó que los solicitantes podrán elegir entre cualquier disciplina, 
tema y formato de interés artístico, cultural o recreativo, entre 
los que pueden estar: Danza estilo libre, Teatro y Música de todo 
género, Literatura en general, Artes Visuales, Arquitectura, así 
como Cinematografía, Multidisciplina, Gestión Cultural, Docencia 
de las Artes, Talleres Artesanales y Lecturas en voz alta.

Asimismo, Ocio, Oficios y Tiempo libre, Charlas, Clases de Artes, 
Gastronomía, Artesanía y Moda, Historia y Crónica, Ciencia 
y Medicina Tradicional, Nuevas Tecnologías y aplicaciones y 
Lecturas dramatizadas.

La segunda opción para los artistas es el Programa de Apoyos 
para la Difusión de Materiales Audiovisuales a Través de las 
Redes Sociales con Contenidos Artísticos y Culturales, cuyo 
objetivo se enfoca a difundir grabaciones, videos de eventos 
artísticos y culturales realizados con anterioridad por grupos 
artísticos constituidos que tengan los derechos de autor.

De acuerdo con las bases podrán participar grupos artísticos 
constituidos legalmente, de cuatro o más integrantes, con 
programación frecuente en la cartelera del Municipio de Mérida. 
El monto del apoyo a distribuir es de $240,000 mensuales, a 
razón de $60,000 semanales durante el tiempo que dure la 
contingencia sanitaria. Se asignará un apoyo de $10,000 por 
evento, es decir, se seleccionarán seis por semana.

En ambos programas podrán participar artistas y personas 
vinculadas a la cultura que radiquen en Mérida o sus comisarías. 
Las selecciones de los apoyos serán dados a conocer todos los 
lunes a las 4 de la tarde. En ambos casos sólo se entregará un 
apoyo mensual por persona o grupo artístico.

Cabe destacar que los proyectos seleccionados deberán incluir 
los logotipos del Ayuntamiento de Mérida y del Arte en Casa 
y se transmitirán a lo largo de la semana en horarios y fechas 
determinados.

Los interesados podrán solicitar los apoyos mediante un oficio 
dirigido al correo electrónico cultura@merida.gob.mx de la 
dirección de Cultura junto con la propuesta de retribución social.

Las modalidades de estos programas, así como las bases y 
requisitos pueden consultarse en la página web www.merida.

Especial / La Revista 
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gob.mx y en las redes de Facebook AyuntaMérida y Mérida es 
Cultura.

En el caso del programa de entrega de Despensa para Adultos 
Mayores, Berlín Villafaña indicó que por disposición del alcalde se 
otorgará este apoyo dirigido a artistas, hombres y mujeres, de 65 
años de edad en adelante (65 cumplidos a partir de 1 de enero de 
2020) que vivan en el municipio y que hayan trabajado al menos 
una vez, de manera comprobable, durante los últimos tres años 
en espectáculos escénicos o musicales, en programas de artes 
plásticas, literarios y/o culturales.

Los interesados podrán enviar sus solicitudes al correo   cultura@
merida.gob.mx de la dirección de Cultura con fecha límite el 24 
de abril.

Es importante señalar que este apoyo en especie que otorga el 
ayuntamiento es independiente de cualquier otro, por lo que los 
beneficiados con el programa de despensas también tendrán 
oportunidad de participar en los dos programas culturales 
anunciados.

Otro de los apoyos anunciados es el concurso “La cuarentena”, 
que convoca a periodistas, reporteros gráficos, fotógrafos y 
realizadores audiovisuales en el marco del confinamiento social 
que obliga la emergencia sanitaria de dispersión del COVID-19.

Con este concurso se espera visibilizar y documentar los cambios 
que ha traído la cuarentena a causa de la pandemia a la vida 
cotidiana y a la interacción social en los ámbitos público y privado.

Para participar en este concurso es necesario tener un mínimo de 
cinco años de residencia demostrada en el municipio de Mérida.

Habrá tres modalidades a elegir para inscribir trabajos: 
presentación de una fotografía en blanco y negro, una fotografía 
digital a color o cortometraje de 40 hasta 60 segundos de 
duración.

Habrá dos procesos de selección: uno en abril y otro en mayo 
de 2020. Para entregar el material de abril la fecha límite es el 
próximo 24 y para el proceso de mayo, el 22 de ese mes. Las 
fotografías y videos deben enviarse en formatos JPG y MP4 
al correo cultura@merida.gob.mx con el asunto “Concurso “La 
Cuarentena”.

Se entregarán veinte premios de $3,000.00 en la modalidad de 
fotografía y cuatro premios de $10,000.00 en cortometraje. Este 
total de premios se dividirá en partes iguales en cada uno de los 
procesos de selección (uno en abril y otro en mayo).

El jurado será conformado por tres artistas de la comunidad 
y los resultados se darán a conocer en las redes sociales del 
Ayuntamiento de Mérida y el Facebook Mérida es Cultura el 30 de 
abril y el 29 de mayo.

Entre la documentación requerida se incluye copia de la credencial 
del INE, carta de vecindad o documento migratorio con residencia 
en el municipio de Mérida, Yucatán mayor a cinco años, una 
carta responsiva del autor del trabajo participante donde cede 
los derechos de uso del material al Ayuntamiento de Mérida, así 
como datos de contacto del artista o creador y número de cuenta 
bancaria.

El fallo será inapelable y todos los casos no previstos en esta 
convocatoria serán resueltos por el jurado calificador.

En busca de reducir la afectación económica 
ante la contingencia sanitaria del Covid-19, el 
alcalde Renán Barrera Concha anunció que el 

Ayuntamiento de Mérida aplicará una exención del 
impuesto Predial, base rentas, a aquellos dueños de 
inmuebles que condonen la renta a sus inquilinos 
durante los próximos tres meses.

El edil explicó que esta acción se aplica en apoyo a la 
solicitud del Gobierno del Estado de condonar, en la 
medida de lo posible, las rentas a los inquilinos.

—Nosotros como ayuntamiento hemos impulsado 
programas municipales en todo lo que tiene que ver 
con derechos, prediales, impuestos sobre impuestos 
de adquisición de bienes inmuebles, despensas del DIF, 
entre otros beneficios—dijo.

Y ahora apoyaremos a los dueños de predios que estén 
rentados para ayudarlos a cumplir con el exhorto del 
gobernador para dar facilidades a sus inquilinos en el 
pago de su renta.

Para quienes decidan condonar las rentas pueden 
mandar un correo a predial.rentas@merida.gob.mx y les 
haremos válida la exención del impuesto predial base 
rentas, informó Barrera Concha.

—Tenemos que hacer coherente nuestro discurso con 
nuestras acciones. Hablar de una Mérida solidaria 
es referirnos a un Ayuntamiento que pone en primer 
término el bienestar de los ciudadanos y que contribuye 
a la economía, por eso estamos anunciando este apoyo 
porque solo juntos, sociedad y gobierno, podremos 
continuar avanzando en el desarrollo de la ciudad—
expresó.

Otros de las medidas de apoyo que el Ayuntamiento de 
Mérida ha impulsado durante la contingencia ante el 
Covid-19 es la extensión de estímulos fiscales durante 
los meses de abril, mayo y junio en el descuento del 8% 
en el pago del impuesto predial, además, ofrecer el 50% 
en multas y recargos en este mismo concepto.

Igualmente, se otorgó un apoyo a jubilados, 
pensionados, personas de la tercera edad, y personas 
con discapacidad, para durante los meses de abril a 
junio continúen los descuentos del 50%, 75% y hasta 
100% en el pago del impuesto predial.

Asimismo, se otorga el 25% de descuento al Impuesto 
sobre Adquisición de Inmuebles (ISAI) y también la 
entrega de préstamos a través del programa Micromer 
de hasta 100 mil pesos con tasa del 0% de interés 
durante todo el mes de abril con un período de gracia de 
tres meses para realizar el primer pago.

El 100% de descuento (que incluye actualizaciones, 
multas y recargos) en la emisión de la credencial de 
oferentes en programas o eventos para la promoción 
económica y turística.

Se condonará impuesto predial a 
quienes apoyen a sus inquilinos
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Ayuntamientos recibirán 
fondos  extraordinarios del 

Gobierno del Estado

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Como una medida extraordinaria ante la emergencia 
sanitaria que ha causado el coronavirus Covid-19, el 
Gobierno del Estado anunció que distribuirá 35 millones 

de pesos entre todos los municipios de la entidad, para ayudar 
a las familias que más lo necesiten.

Dicha transferencia de apoyos sucederá a pesar de que 
no se ha recibido recursos del Gobierno federal y saldrá de 
los ahorros del Ejecutivo local, en solidaridad con la difícil 
situación que se vive actualmente, informó la titular de la 
Secretaría de Administración y Finanzas (SAF), Olga Rosas 
Moya.

La funcionaria explicó que la referida cantidad se dividirá entre 
105 demarcaciones, siguiendo las reglas de participaciones 
que establece la Ley de Coordinación Fiscal, en las cuales 
se asigna un coeficiente a cada zona, tomando en cuenta 
factores como población, nivel de marginalidad y recaudación.

No se utilizará esa fórmula para la capital, añadió, que sólo 
recibirá dos millones de pesos, pues las prioridades son 
impulsar al interior del estado y fortalecer a los grupos más 
vulnerables durante esta contingencia, por instrucción del 
Gobernador Mauricio Vila Dosal.

“Agradecemos al Ayuntamiento de Mérida su solidaridad con 
los demás municipios, ya que recibirá menos recursos, pero 
de esta forma, podemos apoyar con mayores recursos a los 
otros 105 municipios”, expresó la secretaria.

De igual manera, comentó que este dinero proviene de los 
fondos de libre disposición de la administración estatal y, 
una vez otorgado, cada cabildo será responsable de su uso, 
fiscalización, rendición de cuentas y evaluación, así como de 
comprobar qué fin se le dio.

En ese sentido, explicó que no se puede utilizar para gasto 
corriente, sino “sólo para invertirse en compra de alimentos 
para quienes los necesiten y también para la adquisición 
de bienes, materiales o suministros, que contribuyan 
específicamente a la prevención de contagios por coronavirus”.

También, el Estado signará convenios con las 106 alcaldías, 
donde se establece los montos exactos entregados y los 
compromisos que ambas partes adquieren; esto se llevará 
a cabo de forma inmediata, para que los beneficios lleguen 
durante el mes de abril.

Finalmente, Rosas Moya afirmó que, “como en todas las 
medidas que el Gobierno del Estado ha tomado en esta 

situación inédita, se ha procurado que la entrega de recursos 
extraordinarios a los Ayuntamientos sea totalmente 
transparente y justa, buscando siempre el beneficio de 
quienes más lo necesiten”.

Lanzan “Yucatán Solidario”

Asimismo, debido a la inactividad económica generada 
por la pandemia del Coronavirus, el Gobierno del Estado en 
conjunto con la sociedad civil y el sector empresarial ponen 
en marcha el proyecto “Yucatán Solidario”, plataforma digital 
que permitirá promover de manera más rápida, confiable y 
eficiente la donación de apoyos en favor de los que más lo 
necesitan.

Especial / La Revista 
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En respuesta al llamado del Gobernador Mauricio Vila 
Dosal para solidarizarse en este momento con los que 
más resienten esta situación, surgió este proyecto, que 
une esfuerzos entre autoridades y ciudadanía, el cual 
mediante la página electrónica yucatan.solidario.mx, 
concentra las acciones de apoyo de la sociedad civil 
organizada e iniciativa privada.

Con esta herramienta, diseñada por el Gobierno del 
Estado de manera conjunta con la sociedad civil y 
el sector empresarial, se promueve la donación en 
línea para procurar que las personas continúen en 
aislamiento social, cuiden su salud y se sumen a las 
acciones de apoyo en favor de la población que más lo 
requiere.

De esta forma, los interesados en ayudar podrán 
hacer sus donativos de alimentos perecederos y no 
perecederos, medicamentos e insumos médicos, así 
como apoyos económicos para ayudar a la población 
en situación de vulnerabilidad de una manera más ágil 
y directa.

“Yucatán Unido en la Contingencia”, “Fundación por la 
Salud en Yucatán A. C.”, “Fundación Bepensa” y el “Banco 
de Alimentos de Mérida A. C.” son las iniciativas que 
forman parte de esta estrategia y su información se 
encuentra en el portal electrónico para que puedan 
recibir y canalizar con más facilidad, la donación de 
alimentos perecederos y no perecederos, donativos 
económicos o en especie, medicamentos e insumos 
médicos, así como diferentes servicios.

Cuenta con un apartado especial para que, aquellas 
empresas u organizaciones que deseen realizar algún 
donativo en especie, puedan hacerlo con mayor facilidad 
y rapidez.

En el sitio web también pone a disposición de la 
ciudadanía la descripción de cómo estas 4 iniciativas 
ciudadanas y empresas están apoyando a la sociedad 
durante esta contingencia sanitaria y la entrega de 
los apoyos que se juntaron gracias a la generosidad y 
empatía de los donadores.

Cabe destacar y reconocer el trabajo que cada una de 
las 4 iniciativas están realizando en favor de quienes 
menos tienen, como la Fundación por la Salud de 
Yucatán A. C., fundada en 2004, actualmente brinda 
asistencia en materia de salud a familias de escasos 
recursos. Asimismo, apoya a hospitales del estado con 
medicamentos e insumos médicos.

Yucatán Unido en la Contingencia, es una iniciativa 
encabezada por los Clubes Rotarios de Yucatán, la Fundación 
del Empresariado Yucateco A.C., la Asociación de Scouts de 
Yucatán y el colectivo de Empresas Socialmente Responsables 
“Aliarse por Yucatán”, que se unieron en apoyo de las personas 
en situación de vulnerabilidad por la contingencia sanitaria 
actual.

A la iniciativa se han sumado empresas como Casa Santos 
Lugo, Willys, Soriana, Oxxo, Súper Aki, Coma, Kekén, Kybernus, 
la Fundación ADO, agrupaciones civiles como Frente Cívico 
Familiar y Luciérnagas, así como el Consejo Coordinador 

Empresarial para la recaudación 
de alimentos, apoyos económicos, 
así como insumos médicos para los 
hospitales.

El Banco de Alimentos de Mérida es 
una Asociación Civil sin fines de lucro 
que trabaja desde hace 23 años en el 
estado promoviendo la participación 
social y el rescate de alimentos para 
apoyar a personas que se encuentren 
en situación de pobreza y carencia 
alimentaria.

Fundación Bepensa, a través de su 
iniciativa “Regalove”, también se ha 
sumado a la causa para recaudar 
apoyos económicos que servirán para 
apoyar a la población más vulnerable 
durante esta contingencia.

Cabe destacar el apoyo y la solidaridad 
que, desde que inició la contingencia 
sanitaria, han demostrado empresarios 

y productores agrícolas del estado al ayudar a la población 
con la donación de carne, frutas y verduras como la Compañía 
Agrícola Valle del Sur (Southern Valley); Rancho Alegre, del 
señor José Arjona; Papayal “Gran Santa Fe”, de la familia 
Sansores Arias; Silvia Adriana Castillo Pat, de la Huerta Santa 
María; Colatinco SPR DE RL DE CV y Bananas de México, del 
señor Carlos Cabal.

También se han unido a la causa las empresas Empaque Rosy 
Ranch; Carnes Santa Fe Transportes Especializados GAL SA 
de CV; Empresa Porcícola del Sureste Kekén; Bachoco y Zelma 
Kooler.

El Gobierno del 
Estado en conjunto 
con la sociedad 
civil y el sector 
empresarial 
pusieron en 
marcha el proyecto 
“Yucatán Solidario”, 
plataforma digital 
que permitirá 
promover de 
manera más rápida, 
confiable y eficiente 
la donación de 
apoyos en favor 
de los que más lo 
necesitan.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González hizo un enérgico llamado 
a las empresas petroleras que 

laboran en la Sonda de Campeche para que 
refuercen sus estrategias de prevención 
y de vigilancia epidemiológica, pues la 
atención de la pandemia del COVID-19 es un 
asunto de seguridad nacional y de no actuar 
con responsabilidad, el brote podría salirse 
de control.

En la reunión de la Mesa Estatal para 
la Construcción de la Paz, que presidió 
acompañado de autoridades militares, 
navales y de dependencias federales y 
estatales, apuntó que de forma coordinada 
aquí se ha privilegiado el trabajo preventivo, 
a fin de evitar que el coronavirus impacte 
con severidad a los campechanos.

Recalcó que uno de los temas 
fundamentales para hacerle frente a la 
pandemia es que la sociedad aplique los 
protocolos establecidos, pero también 
que los sectores público y privado asuman 
con responsabilidad sus obligaciones para 
controlar la proliferación del virus y no 
generar daños mayores a la población, al 
sistema de salud y a la economía.

Aysa González subrayó que, en ocasión de 
cumplir hoy 10 meses de haber asumido 
el cargo de gobernador, ratifica su 
compromiso de velar por los intereses de 
los campechanos, por lo que de frente a la 
responsabilidad de cuidar a la población en 
medio de la pandemia del coronavirus, pide 
a las empresas petroleras que laboran en la 
Sonda de Campeche cumplir estrictamente 
con las medidas preventivas y de control 
epidemiológico que han sido establecidas 
con plena anticipación.

“Esto es un asunto de seguridad nacional, 
por eso en Campeche hemos estado 
trabajando desde que la OMS alertó el 
surgimiento del virus y gradualmente hemos 
ido concretando acciones cada vez más 
rigurosas para cuidar a los campechanos; 
nuestro exhorto es a mantenernos unidos 

y obedecer las recomendaciones para poder salir 
adelante, sin provocar graves daños a la sociedad 
ni a la economía”, expuso el mandatario.

Por otro lado, comentó que con el uso de pipas de 
transporte de agua se está previendo atender la 
carencia del vital líquido en comunidades o colonias 
que resienten con severidad esa problemática 
durante la temporada de seca.

La delegada de los programas federales de 
Desarrollo, Katia Meave Ferniza, puntualizó que 
el llamado del gobernador de inmediato se hará 
llegar a las autoridades centrales para atender con 
urgencia el tema de la Sonda de Campeche.

En la reunión, también se expuso la situación 
epidemiológica actual en el estado; el reforzamiento 
de los filtros de control en los puertos y 
supermercados; la atención que las autoridades 
federales y estatales brindan para sofocar 
oportunamente los incendios y vigilar que las 
quemas agrícolas no se salgan de control, además 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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de los operativos que las fuerzas 
armadas y de seguridad federal y 
estatal mantienen para exhortar 
a la gente a permanecer en sus 
hogares, al igual que para evitar la 
venta clandestina de alcohol.

Rondines para frenar presencia 
de gente en sitios públicos

Por otra parte, al instalar el Centro 
Coordinador Estatal COVID-19, el 
gobernador Carlos Miguel Aysa 
González instruyó a las autoridades 
federales y estatales a incrementar 
los rondines que se efectúan en 
sitios públicos, para exhortar a 
retornar a sus hogares a la gente 
que por esparcimiento hace caso 
omiso a la recomendación de 
aislarse en sus domicilios como 
medida fundamental para evitar 
la proliferación acelerada del 
coronavirus.

El mandatario fue enfático en 
señalar que la emergencia sanitaria 
que se vive en el país no puede 
tomarse a la ligera ni tampoco con 
actitudes irresponsables, pues la 
salud de la población está en riesgo.

“Las acciones preventivas se han estado haciendo desde hace 
más de un mes, lo que nos han permitido ser una de las entidades 
con menos contagios, por eso nos mantenemos alertas y 
dispuestos a ir ajustando las medidas por el bien de la sociedad 
y para evitar que los casos se multipliquen como ha ocurrido, 
lamentablemente, en otras entidades del país y peor aún, en 
otras naciones”, remarcó.

Aysa González reiteró que mientras se actúa de manera firme 
para evitar que se propaguen los casos de coronavirus en 
la entidad, su gobierno también instrumenta gradualmente 
medidas de apoyo para quienes más lo necesitan.

Al respecto, explicó que están en marcha los programas de 
ayuda alimentaria al sector indígena y de veda por baja captura 
a los pescadores ribereños, cuya entrega ya finalizó por lo que 
en breve empezarán a distribuirse los apoyos entre pescadores 
de altura.

Resaltó que en respaldo al sector local de la construcción -uno 
de los más importantes de la dinámica económica estatal- 
se destinarán en obra pública dos mil 400 millones de pesos 
y, además los insumos que se requieran se comprarán a 
empresarios locales.

Igualmente, subrayó que mediante Bancampeche, las pequeñas 
y medianas empresas recibirán financiamientos y las que aún 
tengan créditos vigentes se les otorgará una moratoria de pago, 
en caso que lo requieran.

El mandatario hizo un llamado a las instancias del gobierno federal 
y estatal a seguir trabajando en unidad y coordinadamente para 
que los resultados en bien de la población sean contundentes.

Previamente, el comandante de la 33ª Zona Militar, Enrique 
Dena Salgado, explicó que el Centro Coordinador Estatal 
COVID-19 tiene entre sus funciones la de enlazar los esfuerzos 
interinstitucionales, prever las necesidades, reforzar las acciones 
de salud, y garantizar el libre tránsito en las vías de comunicación 
y la entrega de apoyos, suministros y abasto. El secretario de 
Protección Civil, Edgar Hernández Hernández, fungirá como 
enlace ante el Centro Nacional de Contingencias.

El titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Jorge Argáez Uribe, 
enfatizó que la dependencia ha incrementado los operativos 
de vigilancia en los filtros sanitarios ubicados en las carreteras 
federales y los límites con las entidades vecinas, además la 
policía cibernética realiza permanente monitoreo en sitios Web 
y redes sociales para desactivar los intentos de sembrar pánico 
o incitar a cometer actos ilícitos mediante el uso de información 
falsa.

También, comentó que han aumentado los operativos contra 
la venta clandestina de alcohol, por lo que a la fecha se han 
efectuado 115 verificaciones y seis clausuras en ocho municipios.

El secretario de Salud, José Luis González Pinzón, presentó el 
reporte actualizado del COVID-19, indicando que hay nueve casos 
sospechosos, 14 positivos, dos pacientes recuperados y una 
defunción.

La Policía Federal reportó que en las vías carreteras no se han 
registrado hechos relevantes y que las instancias federales 
están comprometidas en respaldar las acciones de protección a 
la comunidad, en tanto el comandante de la Tercera Región Naval, 
Octavio Trejo Hermida, reconoció el liderazgo del mandatario y su 
entera voluntad para aplicar de inmediato medidas en bien de la 
comunidad.

El director general de la Administración Portuaria Integral, 
Carlos Ortiz Piñera, informó que a través de los filtros se han 
aplicado mecanismos más rigurosos de entrada a los puertos, 
y el secretario de Desarrollo Rural, José Ignacio España Novelo, 
dio a conocer que existe permanente comunicación con los 
abastecedores para garantizar la existencia suficiente de 
productos básicos.

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), comunicó que 
mediante su programa de vigilancia en comercios se colocaron 14 
sellos de suspensión del servicio por incremento de precios, no 
exhibir la lista y no respetar las promociones exhibidas.

El titular del 
Ejecutivo instruyó 
a las autoridades 
federales y estatales 
a incrementar los 
rondines que se 
efectúan en sitios 
públicos. 
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El gobierno de Quintana Roo trabaja 
en la reconversión hospitalaria para 
la atención de enfermos por COVID-

19, la aplicación de medidas más estrictas 
para protegernos y en los planes para 
la etapa de recuperación. Con unidad, 
solidaridad y disciplina protegeremos 
a nuestra familia, salvaremos vidas y 
recuperaremos el crecimiento económico, 
afirmó el gobernador Carlos Joaquín.

En este sentido el mandatario sostuvo 
reuniones virtuales con empresarios 
quintanarroenses, a quienes compartió 
la actualización de las acciones que 
se llevan a cabo para hacer frente a la 
contingencia sanitaria, reducir riesgos 
de contagio por COVID-19 y salvar vidas 
humanas.

Carlos Joaquín dialogó con miembros 
de las cámaras del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) de Cozumel, con los 
del CCE del Caribe y con los del CCE de 
la Riviera Maya, a quienes les hizo notar 
la importancia del exhorto ¡Quédate 
en Casa! para reducir los riesgos de 
contagios y proteger a las familias 
quintanarroenses.

Dejó en claro que solo la unidad, la 
solidaridad y la disciplina personal y 
colectiva, nos permitirán salvar vidas, 
proteger a nuestras familias y, en su 
momento, recuperar nuestro crecimiento 
económico.

En materia de salud, el gobernador de 
Quintana Roo explicó que se avanza 
en la reconversión de los hospitales 
exclusivamente para el COVID-19, de 
modo que se tengan suficientes camas 
para enfrentar en condiciones adecuadas 
la pandemia.

En la zona sur están el Hospital Oncológico 
y el Hospital Militar que estarán a cargo 
de Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA) y el Instituto de Salud para el 
Bienestar (INSABI).

En la zona centro, el Centro de Salud en 
Tulum, a cargo de SEDENA e INSABI.

En la zona norte, el Hospital Kumate 
(Cancún) que además tendrá una 
remodelación externa con las 3 carpas-
hospitales que albergarán 300 camas 
hospitalarias y de terapia intensiva, que 
dará servicio a quien así lo requiera.

Además, algunas camas del hospital 
Kumate también serán utilizadas para 
terapia intensiva.

El Hospital General en Playa del Carmen, 
con camas de terapia intensiva y de 
atención hospitalaria. Cozumel e Isla 
Mujeres también contarán con servicio 
cada uno respectivamente, para evitar 
complicaciones para su traslado.

El gobernador Carlos Joaquín explicó a los 
empresarios que, además están todos los 
hospitales del IMSS en Cancún y Playa.

Siempre en materia de salud, el 
gobernador Carlos Joaquín explicó que 
se ha solicitado al gobierno federal de 13 
mil pruebas PCR para tener información 
suficiente y poder controlar la expansión 
del coronavirus. Explicó cómo se hacen y 
cuánto tarda en salir el diagnóstico.

Asimismo, informó que se protege al 
personal que atiende a la gente en 
primera línea, el personal de salud y 
para lo cual se está procurando proveer 

con todos los equipos de seguridad para 
evitar contagios entre los médicos y 
enfermeras.

Se consideran necesarios 540 mil kits 
para el momento más problemático de la 
epidemia; al día de hoy se cuenta con 60 
mil kits. Estos avances, para hacer frente 
a la fase 3, se han obtenido con recursos 
del Gobierno del Estado.

Durante las conferencias virtuales, 
el gobernador Carlos Joaquín explicó 
la urgencia de aplicar medidas más 
estrictas para proteger a la población, 
como restringir la movilidad de las 
personas –que se empezó a aplicar desde 
este martes-, el uso de cubrebocas, el 
cuidado a la gente más vulnerable, la de 
edad avanzada, con obesidad, diabetes, 
hipertensión.

Por eso se establecieron 5 apoyos para 
la tranquilidad de la gente, para que se 
queden en casa con alimentos, gas, agua, 
luz y salud.

El gobernador de Quintana Roo explicó 
sobre los apoyos a las pequeñas y 
medianas empresas (MIPYMES), el 
programa de financiamiento, así como 
los estímulos fiscales para los próximos 
2 ó 3 meses.

Para la etapa de recuperación, Carlos 
Joaquín expresó que se avanza en la 
reconversión económica, reanudando los 
congresos, los eventos, la obra pública y 
privada.

Destacó y agradeció a los empresarios 
que se unieron al Pacto de Unidad para la 
protección del empleo y a la conservación 
de la planta laboral.

Durante la videoconferencia, los 
empresarios hicieron un reconocimiento 
a la labor que el gobernador Carlos 
Joaquín realiza para atender el embate 
de la enfermedad, con prioridad a salvar 
vidas, apoyar a la gente que más lo 
necesita y los estímulos fiscales y apoyos 
para la recuperación de la economía.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernador sostiene reuniones 
virtuales con empresarios de 
Cozumel  y de la Riviera Maya
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Fundación Bepensa invita a la sociedad a ser parte de su programa 
RegaLove, que permite realizar donativos a instituciones altruistas 
y asociaciones civiles que están necesitando recursos para tiempos 
como los que estamos viviendo.

DATOS DE INTERES SOBRE EL PROGRAMA

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN

Fundación Bepensa desde sus 
orígenes, hace más de 15 años, 
siempre ha buscado llevar el 

bienestar con compromiso genuino a 
las comunidades donde las empresas 
de Bepensa tienen presencia, es por 
ello por lo que hoy más que nunca, es 
momento de permanecer seguros y 
tender la mano a quien más lo necesite.

Bajo esta filosofía y compromiso es que 
Fundación Bepensa está invitando a la 
sociedad a ser parte de su programa 
RegaLove, el cual fue creado en 
2018 y permite realizar donativos a 
instituciones altruistas y asociaciones 
civiles que están necesitando recursos 
para tiempos como los que estamos 
viviendo.

En esta plataforma podrás hacer 
donaciones desde $50.00 por medio 
de tarjeta de crédito. Hacerlo es muy 
sencillo, solo debes ingresar a la página 
fundacionbepensa.org, ir a la sección de 
RegaLove, seleccionar la asociación sin 
fines de lucro que deseas apoyar, llenar 
el formulario y ¡listo! Todo lo que dones 
será duplicado por Fundación Bepensa*, 
y juntos podran seguir ayudando a quien 
más lo necesita.

“Esta es una manera innovadora y 
el vehículo perfecto para apoyar a 
nuestra  comunidad en este caso de 
contingencia, pero lo más importante 
es que seremos cada vez más los que 
estaremos demostrando la solidaridad 
y compromiso que nos caracteriza como 
mexicanos” mencionó Fernando Ponce 
Díaz, Presidente de Fundación Bepensa 
en la presentación de esta iniciativa.
Fundación Bepensa te invita a que 
compartas esta gran iniciativa con tu 
familia y amigos ¡Contagia solamente 
las ganas de ayudar!

*Fundación Bepensa duplicará tu 
donación durante la contingencia por 
COVID-19 hasta el 30 de junio.

Fundación Bepensa está invitando a la 
sociedad a ser parte de su programa 
RegaLove, el cual fue creado en 2018 
y nos permite realizar donativos a 
instituciones altruistas y asociaciones 
civiles que están necesitando recursos.

• Como medida de mitigación a las 
consecuencias de la contingencia que 
se vive debido a la pandemia por COVID-
19, Fundación Bepensa duplicará los 
donativos realizados a través de la 
plataforma RegaLove hasta el 30 de 
junio.

• El donativo individual no puede ser 
mayor a $120,000 pesos mexicanos, en 
un período de seis meses.

• Se aceptan únicamente tarjetas de 
crédito vigentes visa o mastercard. No 
se acepta American Express ni tarjetas 
de débito.

• Todas las donaciones son deducibles 
de impuesto. El donador recibirá el 
recibo de su donación expedido por 
Fundación Bepensa.

• Cada dos semanas, Fundación 
Bepensa entrega a las asociaciones 
beneficiadas la cantidad que se haya 
reunido por los donativos individuales, 
mediante expedición de un recibo 
deducible.

• Se enviará al donante una carta de 
agradecimiento en formato digital a los 
medios de contacto que proporcione.

• Para conocer más sobre el programa 
ingresa a fundacionbepensa.org en 
el apartado de RegaLove o escribe a 
lcerveraca@bepensa.com

Fundación Bepensa invita a ayudar a 
través de su programa RegaLove

¡CONTAGIEMOS SOLO LAS GANAS DE AYUDAR!
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PUERTA 7

Hace un par de temporadas la 
final de la Copa Libertadores, el 
torneo de clubes más importante 

de Sudamérica, tuvo que jugarse al 
otro lado del Atlántico en el Santiago 
Bernabéu de Madrid, España. La 
razón fue que integrantes de la Barra 
del Club River atacó al camión que 
transportaba a los jugadores de Boca. 
El temor de que el incidente generara 
más violencia motivó a la CONMEBOL 
a mover el partido a 13 mil kilómetros 
de distancia. Las barras ocasionaron 
que la primera final entre los dos 
equipos más populares de Argentina 
no pudiera llevarse a cabo en territorio 
albiceleste. 

El problema de las Barras lleva años 
contaminando al fútbol argentino. 
Pero a pesar de incidentes tan penosos 
como el citado anteriormente, las 
barras siguen estando presentes 
en los clubes, operando en muchas 
ocasiones con la complicidad de los 
directivos. Hasta ahora el fenómeno 
ha sido reportado ampliamente tanto 
en la prensa argentina como en la 
mundial, pero sigue ahí, intacto e 
infectando a uno de los futboles más 
apasionantes y hermosos del globo. 
Por ello es interesante que ahora sea 
la ficción audiovisual la que retome al 
tema, pues quizá con la popularidad 
que en estos tiempos tienen las 
series de televisión, el asunto de las 
Barras en el fútbol argentino cobre la 
relevancia necesaria para que de la 
discusión se pase a la acción. 

A Netflix ha llegado Puerta 7, una 
interesante e intensa serie que busca 
ahondar en el fenómeno de las Barras, 
lo hace con una enorme valentía y 
verosimilitud. Para eso su creador 

A Netflix ha llegado Puerta 7, una 
interesante e intensa serie que busca 
ahondar en el fenómeno de las Barras, lo 
hace con una enorme valentía y verosimilitud.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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Martin Zimmerman (guionista de 
Ozark) plantea el problema desde 
varios puntos de vista pero todos 
convergentes en solo club: el ficticio 
Ferroviario. Se trata de un club 
añejo, de los que cada vez son más 
escasos no solamente en el fútbol 
de la Argentina sino en el de todo el 
planeta. Al Ferroviario lo envuelve 
la tradición por lo que está alejado 
de las grandes corporaciones que 
se han adueñado de la mayoría de 
los equipos más importantes. 

En el Ferroviario son los socios del 
club los que controlan al equipo a 
través de una junta directiva que 
es elegida entre ellos. Un club 
tradicional que ha permito que su 
Barra crezca y sea cada vez más 
influyente en las decisiones del 
club. Lo hacen a través del poder 
económico que han ganado los 
dirigentes de la Barra – poder al 
que llegan a través de una mezcla 
de negocios sucios combinados 
con la compra y venta de jugadores 
– del control social que tienen del 
barrio en el que está instalado el 
club y de la influencia que han ido 
comprando dentro de los poderes 
político y judicial. Su líder es Héctor 
Baldini “Lomito” (Carlos Belloso) 
un auténtico capo. Tiene el control 
completo de la Barra, se sienta 
todos los días en el comedor del 
club, presiona al entrenador para 
que debute a un jugador en el que 
ha invertido, negocia con el tesorero 
del equipo contratos y además 
controla al crimen que se desarrolla 
en el barrio. Su lugarteniente Fabián 
(Esteban Lamothe) es quien – junto 
a otros gamberros – se encarga del 
trabajo sucio. Es él quien tortura y 
extorsiona a quienes se le opongan 
al poder que tiene la Barra, es él 
quien se encarga de reclutar a los 
muchachos aficionados del club 
para ofrecerles dinero y trabajo en 
los ilícitos que controla. Asustado 
por el poder que ha alcanzado 
Lomito y su Barra, Guillermo 
(Antonio Grimau) el Presidente del 
Club contrata a una joven abogada 
llamada Diana Imbert (Dolores 
Fonzi) para hacerse cargo de la 
seguridad del estadio y ponerle un 
alto a la Barra. 

Diana está fuertemente ligada al 
equipo ya que su abuelo fue uno 
de los fundadores del Ferroviario. 
Provista de un poderoso sentido de 
honestidad y de un genuino amor 
por los colores del equipo, Diana va 
a colisionar con Lomito y con sus 
intereses, por lo que la serie va a 
retratar los intentos de la mujer por 
limpiar al club de la influencia de la 
Barra.

La honestidad con la que Puerta 
7 retrata a un problema que 
trasciende a lo deportivo para 
instalarse en ámbitos que van 
de lo político a lo social o de lo 
económico a lo judicial, es la mejor 
carta de presentación de la serie. 
Zimmerman tiene la capacidad 
para plantear las diversas aristas 
del problema sin perder el rumbo 
y escribiendo un gran arco de 
transformación para el personaje 
de Dolores Fonzi quien tendrá que 
enfrentarse al dilema de renunciar 
a muchos de sus propios principios 
para bajar al nivel de Lomito y  así 
poder ganarle la partida. Ninguno de 
los problemas que representan las 
Barras para el fútbol y para la vida 
de un país tan futbolero como lo es 
la Argentina escapa del ojo crítico 
de Zimmerman. Puerta 7 es brillante 
porque no deja esos cabos sueltos y 
los va hilando con gran capacidad 
narrativa para convertirse en un fiel 
y duro retrato de la gran mancha 
que empaña al deporte más popular 
del país sudamericano. 

Una serie que sin hacer mucho 
ruido ha debutado en Netflix pero 
que es el perfecto ejemplo de la 
diversidad de temáticas que ha 
venido desarrollando la plataforma 
en sus contenidos. En este caso 
lo hace mirando hacía el sur de 
América y esa religión llamada 
fútbol que no escapa del fanatismo 
en el que pueden caer sus fieles 
más recalcitrantes. Puerta 7 es una 
joyita que atrapará al fanático del 
balompié pero también a quienes 
buscan un poderoso y bien escrito 
drama sobre la corrupción que 
parece infiltrarlo todo.
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(Segunda parte)

Por Francisco Solís Peón

Me han llegado varios 
comunicados en las 
redes sociales en el 

sentido de que no fui justo en 
la entrega pasada debido a que 
la frase del título es en realidad 
una espléndida canción del 
gran Joaquín Sabina.

Pues bien, cualquier época, día 
u hora del año es buena para hablar del genio nacido 
en la pequeña aldea de Ùbeda provincia de Jaén 
autonomía de Galicia.

Para abrir boca tenemos su excelente biografía escrita 
por el periodista Javier Méndez Flores, donde 520 
páginas atestiguan el excepcional talento de Sabina 
y mucho de su peculiar perfil humano, además nos 
obsequia con la génesis del portentoso álbum 19 días 
y 500 noches.

Es difícil abordar la obra de este larguirucho 
cantautor desde alguna perspectiva vagamente 
analítica, los artistas del parnaso suelen tener este 
problema cuando los que escribimos somos simples 
mortales, sin embargo usando un criterio cronológico 
comenzaríamos con el disco “Inventario” de 1978, 
mismo que de acuerdo al propio Sabina “es tan malo 
que cuando veo que alguien tiene uno se lo compro 
y después con placer lo destruyo, lo he hecho unas 
setenta veces y cada vez se siente mejor”.

El verdadero arte del que salen perlas es “La 
Mandrágora”, un álbum en vivo donde comparte 
escenario ni más ni menos con Javier Krae y el recién 
fallecido Luis Eduardo Auté. Cayó a mis manos en 
un cassette pirata (miren que ya tiene sus ayeres, 
la grabación original es de 1981). De súbito una 
sensación entonces extraña me invadió el espíritu y 
me enchinó la piel: La abrumadora tristeza urbana, esa 
indescriptible soledad entre millones, por momentos 
mi nueva vida en la Ciudad de México me asfixiaba, se 
volvía intolerable, un error tal vez, y sin embargo al 
mismo tiempo, la esperanza que significa alcanzar el 
propio destino.

Al escuchar “Pongamos que hablo de Madrid” (su 
primer éxito) me di cuenta que bien podía ser hablemos 
de Moscú, París, del D.F., Nueva York o Buenos Aires, 
no importa los entes realmente cosmopolitas en 
occidente guardan una dinámica similar que esconde 
su propia melancolía ¡Descubrimiento sabiniano por 
antonomasia!

En la misma grabación ilegal viene una canción 
que sin duda constituye un verdadero poema con 
música, mensaje y un certero aguijón de tristeza: 
“Calle melancolía”, una oda al asfalto, sus encantos y 
amarguras.

En esa misma línea de sordidez desvelada aparecen 
canciones como “Tus noches no” (malas compañías 
1984), “Pacto entre caballeros” (Hotel dulce hotel 
1987), “Princesa” (Juez y parte 1985) y por supuesto 
“¿Quién me ha robado el mes de abril?” (El hombre 
del traje gris 1988). Este último en su momento fue 
considerado “el gran disco de Sabina” aunque después 
esos mismos hayan cambiado de opinión, tiene sí un 
gran mérito, la sobrevivencia a cada hora monótona, 
a cada instante de aburrimiento, a cada martillazo 
inútil del segundero, a cada día de intrascendencia y 
soledad.

Después de escuchar la canción, muchos coincidimos 
que a la mayoría ninguna fatalidad les ha robado el 
mes de abril porque quienes no tienen primavera ya 
no tienen vida, virus o no.      

CULTURA

¿QUIÉN ME HA ROBADO EL MES DE ABRIL?
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